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FEDERAÇÃO
O deputado estadual Rafa

Zimbaldi (Cidadania) teve seu
nome confirmado oficialmente
como pré-candidato a prefeito de
Campinas pela Federação PSDB-
Cidadania para as eleições muni-
cipais de 2024. O anúncio acon-
teceu domingo (25), durante a
convenção estadual do PSDB
paulista, realizada na Assembleia
Legislativa do Estado de São Pau-

lo (Alesp). O evento reuniu corre-
ligionários e lideranças de ambas
as siglas e que compartilham os
mesmos ideais políticos para o
pleito de outubro próximo.

VINHOLI
Entre os principais nomes que

ratificaram a pré-candidatura de
Rafa Zimbaldi à Prefeitura de Cam-
pinas está o de Marco Vinholi, que
deve assumir novamente a presi-
dência da Executiva Estadual do
PSDB em São Paulo; o do presi-
dente estadual do Cidadania, de-
putado federal Arnaldo Jardim;
além do governador do Rio Grande
do Sul e membro da Nacional do
PSDB, Eduardo Leite; do ex-gover-
nador goiano e ex-senador Marco-
ni Perillo, novo líder dos tucanos
no Diretório Nacional; e o do pre-
feito de Santo André e presidente
da Federação PSDB-Cidadania
em solo bandeirante, Paulo Serra.

Divulgação

Reunião do Fórum Permanen-
te de CTI da Câmara Municipal,
ontem (27), tendo participação
do presidente do CCECP, Car-
los Roberto Rodrigues. O Con-

NA CÂMARA
selho Coordenador das Entida-
des Civis de Piracicaba (CCE-
CP) tem uma história de lutas
em defesa dos interesses da
comunidade piracicabana.

Divulgação/CCS

Anúncio de investimentos da Hyundai foi feito durante coletiva de imprensa na Prefeitura de Piracicaba, ontem (27)

Hyundai anuncia investimentos de
R$ 5,5 bi no Parque Automotivo
Anúncio foi em coletiva no Gabinete do prefeito Luciano Almeida, na tarde de
ontem; objetivo é acelerar introdução de tecnologias eco-amigáveis no Brasil

O grupo Hyundai Motor
anunciou na tarde de ontem (27)
investimentos de R$ 5,5 bilhões,
até 2032, no Parque Automotivo
de Piracicaba. Esse valor será in-
vestido gradativamente a partir
desse ano no município, até 2032,
com o principal objetivo de desen-
volver tecnologias verdes e hidro-

gênio, incluindo a comercialização
de veículos elétricos, híbridos e o
investimento em pesquisas feitas
em universidades privadas e pú-
blicas alinhadas à política de
descarbonização do governo
brasileiro. O anúncio foi feito em
uma coletiva de imprensa realiza-
da na Prefeitura de Piracicaba.

A coletiva teve a presença
do prefeito Luciano Almeida,
do secretário de Desenvolvi-
mento Econômico, Trabalho e
Turismo (Semdettur),  José
Luiz Ribeiro, do vice-presiden-
te administrativo da Hyundai
para a América Central e do
Sul, Ricardo Martins, além do

gerente-executivo para assun-
tos corporativos na América
Central e do Sul, Eduardo Fis-
chmann, e o gerente sênior de
comunicação, Maurício Jor-
dão. O presidente do Sindicato
dos Metalúrgicos de Piracicaba e
Região, Wagner da Silveira, tam-
bém participou do evento. A4

O Centro de Apoio ao Traba-
lhador (CAT), setor da Secretaria
de Desenvolvimento Econômico,
Trabalho e Turismo (Semdettur),
estará fechado na manhã de hoje
(28), das 8h30 às 12h. O expedi-
ente estará suspenso para treina-
mento dos servidores, voltando
ao normal no mesmo dia, a par-
tir de meio-dia até as 16h. O aten-
dimento é feito na Rua Capitão
Antônio Correa Barbosa, 2233, no
Térreo 1 do Centro Cívico. O tele-
fone de contato é o (19) 3437-2222.

ALPHARÁBIIO’S
A deputada estadual Professora Bebel
(PT), à esquerda, e o escritor José Osmir
Bertazzoni (PCdoB), à direita, e sua espo-

sa Elza, durante o lançamento do livro
Alpharrábio’s, sexta (23). Cobertura fotográ-
fica de Dario Banzato nas páginas A9 a A12

DivulgaçãoServidores do CAT:
treinamento hoje

LITERATURA
Na foto, Pedro Marques e
Cecílio Elias Netto (direi-
ta), semana passada, du-
rante encontro na Pecege.
O Pecege e o ICEN – Ins-

tituto Cecílio Elias Netto
conversam sobre possíveis
parcerias de promoção his-
tórica e cultural para a so-
ciedade piracicabana. A15

Divulgação

Daniela
Menochelli

Desde os
primórdios da
civi l ização,
uma tendên-
cia persistente
tem marcado
a história da humanidade: os ho-
mens, em sua maioria, têm sido
os protagonistas das decisões que
moldam o curso do mundo. Esta
realidade estende-se a praticamen-
te todos os aspectos da vida, inclu-
sive aqueles que mais impactam as
mulheres. Das esferas políticas às
questões sociais e econômicas, as
mulheres frequentemente enfren-
tam barreiras impostas por estru-
turas de poder dominadas por ho-
mens, limitando seu papel na de-
terminação do próprio futuro. A2

O peso da História:
sempre os homens
decidindo o futuro

das mulheres
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Lua cinza
Não há queNão há queNão há queNão há queNão há que
se passar panose passar panose passar panose passar panose passar pano
para Israelpara Israelpara Israelpara Israelpara Israel

Camilo Irineu
Quartarollo

AAlemanha na-
zista tomou
 quase toda a

Europa e exterminou
seis milhões de ju-
deus juntamente com
os que não se adequa-
vam aos valores higi-
enistas, da raça pura. Foram
eliminados, queimados com os
judeus os homossexuais, os do-
entes mentais, os deficientes fí-
sicos, aqueles que tinham do-
enças incuráveis, os ciganos sem
morada fixa, os artistas inova-
dores, a cujas obras o Reich
chamou de Arte degenerada.

Eram executados aqueles que
se opunham ao modelo de socieda-
de Nazista, estabelecido pela força
bruta e jogos coletivos com viés cí-
vico, para controle de pessoas pelo
regime. O Judiciário foi cooptado
e vigorava os desejos de Hitler.

O número das vítimas do
Nazismo é numericamente mai-

or que o de Gaza. Con-
tudo, os seis milhões de
vítimas, em maioria ju-
deus, encontravam-se
em quase 700.000 qui-
lômetros quadrados,
Gaza é bem menor, uma
franja exposta de não
mais que 365 quilôme-
tros quadrados. As víti-
mas do holocausto eram

trazidas e confinadas em campos
de concentração e à morte. Quei-
mados em vários sentidos do ter-
mo, além do físico, em sua identi-
dade, desnudados, espoliados até
de seus óculos e dentaduras.

Na Gaza atual, a população ci-
vil é cruelmente morta, cujos no-
mes dos falecidos pela queima ain-
da não têm os registros em mu-
seus do gênero, exceto as tristes
imagens da Net. Confinados num
território diminuto, numa franja,
somam-se 37.000 palestinos mor-
tos. Com destino semelhante e jura-
dos pelo ódio de Israel se arrastam
um milhão e meio de almas encur-
raladas num gueto da pequena ci-

dade de Rafah, próxima do Egito,
sem abrigo em 151 quilômetros qua-
drados. O comboio com alimentos,
água e remédios não avança, em fila,
parados no deserto escaldante, e
bloqueados pelo exército de Israel.
O governo sionista já opera raivosa-
mente contra o último reduto den-
tro do próprio estado Palestino. À
noite, os mísseis fulminantes fazem
estremecer a lua do Oriente, com ar-
mas letais contra essa gente as quais
não têm onde recostar a cabeça,
aonde ir, a não ser às cinzas.

Alega-se que não seja ho-
locausto...  mas traduz bem
esse requinte de crueldade.

A questão não é numérica ou
de proporção, mas de princípio.
Todo tratamento desumano,
cruel e degradante a um judeu
ou a quaisquer grupos raciais é
crime de lesa-humanidade, con-
tra os direitos humanos.

O número de palestinos
mortos supera em muito o de
judeus no ataque do Hamas.

Não os terroristas, mas
civis são assassinados indis-
tintamente em Gaza, como
formigas em explosões atrás
de explosões e, com o fogo
do fósforo branco, as crian-
ças queimam e gemem mor-
talmente feridas numa ter-
ra assolada pelos mísseis.

Lula chamou os sionistas
aos brios. Não há que se passar
pano para Israel, por medo de
sua influência econômica ou
vingança. O brasileiro fustigou
duro a verossimilhança com as
atrocidades de Hitler. As críti-
cas a Israel são notórias e quase
unânimes, bastou o óbvio.

———
Camilo Irineu Quarta-
rollo, escrevente e es-
critor, ensaísta, autor
de crônicas, historie-
tas, artigos e livros,
como  "Contos inacredi-
táveis da Vida adulta"
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Dirceu Cardoso Gonçalves

Tomou posse quinta-feira (22),
no Supremo Tribunal Fede-
ral, o ministro Flávio Dino,

polêmica figura do meio político,
que já exerceu a magistratura fe-
deral (por concurso), foi governa-
dor, vice-governador, deputado
federal e senador pelo Estado do
Maranhão e, ultimamente, ocupou
o Ministério da Justiça e Seguran-
ça Pública, onde teve sérios de-
sentendimentos com o meio polí-
tico. O presidente Lula, ao indicá-
lo para a vaga aberta na aposen-
tadoria da ministra Rosa Weber,
disse que o fazia por entender que
o STF precisa ter alguém com "ca-
beça de político". Mas o próprio
ministro, quando fez campanha
junto aos senadores que deveri-
am sabatiná-lo, prometeu que as-
sumiria o novo posto apenas o ju-
rista e o político ficaria só na sua
história pessoal. Há a idéia geral
de que esse compromisso facilitou
a sua aprovação pelos senadores.

O certo é que, para o bem do
País, não devemos (ou deveríamos)

ter políticos nas instituições do Po-
der Judiciário, especialmente na
maior delas, e nem juristas no Exe-
cutivo e no Legislativo. Nada im-
pede que indivíduos com essas ca-
ractrísticas sejam conduzidos aos
postos, mas eles têm de levar con-
sigo a consciência de que não de-
vem extrapolar para evitar a nefas-
ta invasão da área de atribuições
dos outros poderes, definida pelo Art
2º da Constituição, que os fez har-
mônicos e independentes.. Espera-
mos, sinceramente, que o sr. Dino
honre o compromisso feito com os
senadores e, como ministro do STF,
empregue apenas o seu saber jurídi-
co e contenha o ímpeto político, que
pode ser prejudicial se ali aflorado.

Temos vivido tempos de ques-
tionamento dos poderes da Repú-
blica. Um Executivo cheio de pro-
blemas e sem votos legislativos que
o sustentem (por isso precisa abu-
sar das emendas parlamentares),
um Legislativo omisso e negligente
que o levou a perder o respeito do
STF e ter seus parlamentares per-
seguidos naquela corte; e um Ju-
diciário que ousa "legislar" e "go-
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Ministro com cabeça de político

vernar", mesmo sabendo que essa
não é a sua função  constitucional.

Esperamos que o saber políti-
co de Dino, se operar dentro do
STF, seja para demover seus cole-
gas de atuar politicamente, já que
essa não é a sua tarefa. Que, ao
contrário do belicoso Flavio Dino
que conhecemos anos a fio, o te-
nhamos cuidadoso e contribuin-
do para a paz e a estabilidade en-
tre os poderes do Estado. Até por-
que, sabemos que o País, da for-
ma que se encontra, com a polari-
zação e a política de inimigos irre-
conciliáveis, poderá ainda cair em
crise político-innstitucional, e isso
seria ruim para toda a população.

Como democratas, lamenta-
mos as distorções que os políticos
das últimas décadas aplicaram so-
bre a Democracia. Em primeiro lu-
gar, pensamos que democracia não
implica em ser de direita ou de es-
querda, conservador ou progres-
sista. Democracia é o regime onde
o povo é livre para tomar suas de-
cisões e escolher o que lhe pareça
melhor. Assistimos na dita rede-
mocratização brasileira, políticos e
lideranças adeptas de ditaduras de

esquerda, dizendo-se democratas
sem ter a menor vergonha do que
diziam. Também nos tem sido
prejudicial a cooptação das pes-
soas para teses políticas que não
conhecem. Essa falsidade nos fez
desembarcar no atual momento
em que temos no País duas fren-
tes políticas que são praticamen-
te religiosas (dogmáticas) e mui-
tos nem sabem porque o são.

Precisamos de uma série de
reformas. Parece que o Congresso
Nacional agora tem a disposição
para mexer em alguns vespeiros.
Já o fez em algumas coisas do STF
e precisa também atuar em outros
atrasos como, por exemplo, a ree-
leição para postos executivos. A re-
eleição de presidente da República,
governador e prefeito só foi insti-
tuída porque atendia aos interes-
ses do líder da época. Mas só tem
servido para eternizar ocupantes
do poder, inviabilizar o suergimen-
to de novas lideranças e atrasar o
Brasil. Até a atual crise entre gru-
pos é resultante da reeleição. Não
houvesse a possibilidade do gover-
nante pleitear um novo período à
frente do govberno, dificilmente
hoje estaríamos assistindo as es-
caramuças que falam de tentati-
va de Golpe de Estado. O momen-
to é sombrio, lamentavelmente.

———
Tenente Dirceu Cardoso
Gonçalves, dirigente As-
sociação de Assistência
Social dos Policiais Mili-
tares de São Paulo);
tenentedirceu@terra.com.br

plo, os homens histori-
camente detiveram a
maior parte do poder e
influência. Os sistemas
políticos ao redor do
mundo têm sido tradi-
cionalmente dominados
por líderes masculinos,
com mulheres enfren-
tando obstáculos signi-
ficativos ao tentar as-

cender a cargos de liderança. Mes-
mo em democracias estabelecidas,
a representação feminina muitas
vezes permanece abaixo do ideal,
com as mulheres lutando para ter
suas vozes ouvidas e suas preocu-
pações abordadas de forma equi-
tativa. A exemplo disso citamos o
Senado federal que até o ano de
2016 em pleno século XXI não pos-
suía banheiros feminino, as mu-
lheres que lá frequentavam eram
obrigadas a usar o banheiro do
restaurante local, é inacreditável,
mas quase 55 anos após a cons-
trução do Plenário do Senado não
existia banheiro feminino, isso
mostra a relevância que a socie-
dade tem sobre as mulheres.

No campo econômico, as dis-
paridades de gênero persistem, com
as mulheres enfrentando salários
mais baixos, oportunidades de
emprego limitadas e dificuldades
em alcançar posições de liderança
em suas carreiras. As decisões so-
bre políticas econômicas e estraté-
gias de desenvolvimento são fre-
quentemente moldadas por uma

Daniela Menochelli

Desde os primór-
dios da civiliza-
ção, uma ten-

dência persistente tem
marcado a história da
humanidade: os ho-
mens, em sua maioria,
têm sido os protagonis-
tas das decisões que
moldam o curso do mundo. Esta
realidade estende-se a praticamen-
te todos os aspectos da vida, inclu-
sive aqueles que mais impactam as
mulheres. Das esferas políticas às
questões sociais e econômicas, as
mulheres frequentemente enfren-
tam barreiras impostas por estru-
turas de poder dominadas por ho-
mens, limitando seu papel na de-
terminação do próprio futuro.

Uma História de Dominação
Masculina desde os tempos anti-
gos, as sociedades humanas foram
largamente dominadas por estru-
turas patriarcais, onde o poder po-
lítico, econômico e social estava con-
centrado nas mãos dos homens. As
decisões importantes eram toma-
das por líderes masculinos, en-
quanto as mulheres muitas vezes
eram relegadas a papéis secundá-
rios, limitadas por normas cultu-
rais e institucionais que as excluí-
am dos processos de tomada de
decisão. Essa dinâmica persistiu ao
longo dos séculos, refletindo-se em
todas as esferas da vida moderna.

Na esfera política, por exem-

ContinuamosContinuamosContinuamosContinuamosContinuamos
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podemos desistirpodemos desistirpodemos desistirpodemos desistirpodemos desistir

O peso da História: sempre os homens
decidindo o futuro das mulheres

perspectiva masculina, com con-
sequências diretas para as mulhe-
res que muitas vezes são deixadas
à margem das decisões que afe-
tam sua própria subsistência.

Além disso, as normas sociais
e culturais frequentemente perpe-
tuam ideais de masculinidade que
limitam a autonomia e liberdade
das mulheres. As expectativas de
gênero restringem suas escolhas e
oportunidades, enquanto os este-
reótipos enraizados perpetuam de-
sigualdades e injustiças em todas
as esferas da vida.  Apesar dos avan-
ços significativos nas últimas déca-
das, as mulheres ainda enfrentam
uma série de desafios ao tentar
moldar seu próprio futuro e o futu-
ro de suas comunidades. A luta pela
igualdade de gênero continua, com
movimentos feministas em todo o
mundo lutando por mudanças sis-
têmicas que reconheçam e valori-
zem plenamente as contribuições
das mulheres para a sociedade.

Em última análise, a questão
de os homens decidirem o futuro
das mulheres é profundamente

enraizada na história e na estrutu-
ra de poder desigual que tem defi-
nido as relações de gênero ao lon-
go dos séculos. Superar essas bar-
reiras exigirá um esforço coletivo
para desmantelar sistemas de
opressão e construir sociedades
verdadeiramente inclusivas e equi-
tativas, onde todas as pessoas, in-
dependentemente do gênero, te-
nham a oportunidade de partici-
par plenamente na determinação
de seus destinos. Essa é uma jor-
nada que exige compromisso, soli-
dariedade e uma visão comparti-
lhada de justiça e igualdade para
todas as pessoas. Infelizmente con-
tinuamos vendo, inclusive em nos-
sa cidade políticos fazendo reuni-
ões para decidir o futuro das mu-
lheres sem sequer uma presença
feminina, porém sempre com a des-
culpa de reunião agendada repen-
tinamente, nós mulheres nos posi-
cionamos e precisamos nos posici-
onar ainda mais, pois até hoje não
vi nenhuma reunião realizada pelo
governador com representantes
femininas onde a pauta fosse di-
reitos das mulheres, além disso
sabemos que o governador tirou
R$17,1 milhões das Delegacias das
Mulheres 24h. Com tudo isso, con-
tinuamos lutando imaginando nos-
so futuro incerto decidido por ho-
mens, mas não podemos desistir.

———
Daniela Menochelli,
jornalista, do Conselho
Municipal da Mulher

Superantibiótico
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regiões do pasto, o
cultivo de espécies
para a cobertura ve-
getal e procedimen-
tos que impeçam ero-
sões. Essas pesquisas
tem como base ou
fundamento que bac-
térias, fungos e ar-
queias (bactérias pri-
mitivas) que vivem na

terra prestam imensos serviços
ecossistêmicos, como a estoca-
gem de carbono, retomando ca-
racterísticas nativas, resultado
que contribui com o avanço da
agricultura sustentável, um dos
temas do G20 deste ano. Artigo
publicado no Journal of Envi-
ronmental Management, por vá-
rias universidades brasileiras.

———
Jose F. Höfling, bió-
logo/Unicamp

Áreas degradadas

Restauração de
áreas degrada-
 das na região

do semiárido concen-
tradas na Caatinga,
demonstraram a "vol-
ta" de microrganis-
mos do solo. Os pes-
quisadores fizeram
uma revisão de 18 es-
tudos em relação à
pesquisa dessa região sobre o
assunto, demonstrando que as
estratégias aplicadas na restau-
ração de áreas degradadas tem
mostrado resultados promisso-
res em terras do semiárido
brasileiro, melhorando tam-
bém as propriedades microbia-
nas do solo e contribuindo para
a volta de serviços ecossistêmi-
cos nativos. Entre estas, estão
a retirada ou a restrição do
acesso de gado a determinadas

Douglas Alberto F.
de Campos Filho

Avancomicina é
um antibiótico
 pertencente ao

grupo dos glicopeptí-
deos. Sua importân-
cia consiste em ser a
principal alternativa
para o tratamento de
infecções  graves ,
principalmente meningite cau-
sada por pneumococo com
grande resistência à penicilina.

A dispensação da vancomici-
na está prevista na Relação Nacio-
nal de Medicamentos Essenciais
(RENAME), o que garante sua dis-
ponibilidade nos hospitais públicos.

Apresenta-se na forma de
cloridrato, em ampolas com pó
para diluição e uso intravenoso
(IV) na dosagem de 500mg e 1g.
É comumente comercializada na
apresentação genérica (Vanco-
micina ®) e na especialidade far-
macêutica de referência Vanco-
cina ® (Antibióticos do Brasil).

Os glicopeptídeos, em geral,
atuam com efeito bactericida nos
cocos e bacilos gram-positivos.
Seu mecanismo de ação consiste
em inibir a síntese da parede ce-
lular durante sua multiplicação,
resultando em lise osmótica.
Para exercer seu poder inibitó-
rio, a vancomicina age como an-
tagonista competitivo da polime-
rização da cadeia peptideoglica-
na, responsável pela constituição
da parede celular microbiana.

A principal indicação da van-
comicina são as infecções estafi-
locócicas graves em pacientes
com hipersensibilidade às penici-
linas e às cefalosporinas e/ou in-
fecções por estafilococos resisten-
tes à meticilina e à oxacilina. Esse
fármaco exerce ação sobre sobre
cocos e bacilos gram-positivos, co-
cos anaeróbios (Peptococcus,
Peptostreptococcus), e algumas
cepas de gonococos, e clostrídios.

É muito utilizada em quadros
de pneumonias, osteomielites,
sepses, celulites, abscessos, me-
ningoencefalites e endocardites
estafilocócicas. Pode ser utilizada
no tratamento de  infecção intes-
tinal por C. difficile, mas o metro-
nidazol ainda é a primeira opção.

EFEITOS ADVERSOS -
Um importante efeito adverso
da vancomicina é sua irritação
local caso seja injetada por via
intramuscular, o que torna im-
perativo a administração por via
intravenosa. Entretanto, essa
via não a torna isenta de efeitos
adversos, podendo cursar com
dor e flebite, e por esse motivo
deve ser aplicada diluída em
grandes volumes de soluções e
aplicada em gotejamento lento.

Se essa aplicação for feita de
forma rápida, pode apresentar fe-
bre, calafrios e sensação de formi-
gamento. Outro efeito colateral fre-
quente nessa condição é a "síndro-
me do homem (ou do pescoço) ver-
melho", que é caracterizada por
prurido, eritema, congestão e an-
gioedema do pescoço e tórax, po-
dendo evoluir para choque.

Os efeitos adversos mais sig-
nificativos são a ototoxicidade,
que pode evoluir para surdez ir-
reversível, e nefrotoxicidade que,
apesar de rara, pode levar à in-
suficiência renal. Nesse último
caso, ocorre acúmulo da vancomi-
cina, que pode causar toxicidade.

A vancomicina interage com
algumas medicações, dentre elas:

Aminoglicosídeos - a asso-
ciação com esse fármaco inten-
sifica a ação nefrotóxica e neu-
rotóxica de ambas as drogas.

Hidrocortisona - se
a vancomicina for admi-
nistrada junto a hidro-
cortisona ocorre precipi-
tação do antibiótico.

Colestiramina - a
associação com essa
medicação reduz sua
ação antimicrobiana.

Cloranfenicol, meti-
cilina e heparina - essa as-
sociação é incompatível.

Posts relacionados:
Mas para que saber todas

essas informações… tudo isso
para que possa conhecer o (su-
perantibiótico capaz de comba-
ter bactérias resistentes)

Cientistas americanos re-
formularam a Vancomicina em
uma tentativa de acabar com
uma das superbactérias mais
ameaçadoras do mundo.

De acordo com o estudo do
Instituto de Pesquisas Scripps, a
nova versão da vancomicina foi
desenvolvida para ser ultrarre-
sistente e parece ser mil vezes
mais potente do que a anterior.

A pesquisa, publicada na re-
vista científica PNAS, sugere que
a nova droga combate as bactéri-
as de três formas diferentes, re-
duzindo as chances de defesa.

Especialistas já vêm aler-
tando que estamos nos aproxi-
mando da "era pós-antibióti-
cos", na qual algumas infecções
podem se tornar intratáveis.

Um dessas infecções difíceis de
combater e que preocupa médicos é
a causada pelo enterococcus resis-
tente à vancomicina (ERV). Ela é
encontrada em hospitais, pode pro-
vocar feridas perigosas e infecções
na corrente sanguínea e é conside-
rada pela OMS (Organização Mun-
dial da Saúde) como uma das bac-
térias resistentes a medicamentos
que mais ameaça a saúde humana.

Alguns antibióticos ainda
funcionam contra o ERV, mas
a vancomicina, criada há 60
anos, já é impotente para o tra-
tamento. Por isso, os cientistas
do Instituto Scripps estão ten-
tando renovar o antibiótico
para tentar restaurar a sua ca-
pacidade de matar a bactéria.

Eles fizeram algumas mudan-
ças estratégicas na estrutura mo-
lecular da droga antiga para tor-
ná-la mais eficaz em atacar a bac-
téria onde é necessário: na des-
truição de paredes celulares.

Várias mudanças foram fei-
tas na molécula da droga que su-
pera a atual resistência à vanco-
micina. Depois disso, adiciona-
mos à molécula duas mudanças
que, incorporadas a ela, criam
duas novas formas de matar a
bactéria. Então o antibiótico
apresentou três mecanismos di-
ferentes de matar a bactérias.

A resistência a esse antibi-
ótico pode ser muito difícil de
aparecer. Então essa nova mo-
lécula é desenvolvida especifica-
mente para lidar com o surgi-
mento dessa resistência em pra-
ticamente todas as bactérias.

Só para finalizar e apren-
dendo e desenvolvendo a Ciên-
cia que vamos sobrevivendo,
pois a Ciência é o nosso destino
( Carl Sagan)… Bom dia.

———
Douglas Alberto Ferraz
de Campos Filho, médico
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DÚVIDAS
De 7 de março a 5 de abril,

teremos a janela partidária,
período que a lei permite a tro-
ca de legenda. Sempre seis (6)
meses antes de uma eleição.
Muitas mudanças a vista. E,
não mais por simpatia, mas vi-
sando interesses. Fidelidade é
coisa do passado e o que real-
mente conta é maior facilida-
de para se eleger ou o volume
do fundo partidário. Porém,
atualmente existe um compo-
nente diferente: a situação do
PL. Envolvido em imbróglio, o
Partido Liberal estaria na mira

da justiça e, nos dias de hoje,
tudo pode acontecer. Tem
quem tema punições para a si-
gla, por exemplo, a suspensão
do fundo eleitoral. Por isso,
sobram incertezas. Ninguém
ousa com prognósticos seguros.

PONTO FINAL
A morte do Capitão Gomes

causou consternação. Pessoa,
militar e político muito respeita-
do. Fez da sua vida pública um
exemplo de dedicação e ética. Era
possível discordar dos seus pen-
samentos, contudo, sua educa-
ção e lisura eram incontestáveis.

Jovens na política: força na democracia
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José Osmir
Bertazzoni

"Ademocracia re-
 grediu em gran-
  de parte do

mundo em 2023", eis a
síntese das 84 páginas
do Índice de Democra-
cia 2023, produzido
pela revista "Econo-
mist" e publicado recentemente. De
acordo com a edição deste ano,
apenas 7.8% da população mun-
dial vive em 24 nações considera-
das "democracias plenas", enquan-
to 39.4% da população mundial
residem em 59 países caracteriza-
dos como "regimes autoritários".

Segundo o estudo, para que a
democracia no Brasil se solidifi-
que, é crucial a participação dos
jovens nas decisões. Sem o envol-
vimento dos jovens, a democracia
fica deficiente e não se realiza ple-
namente. O Brasil ocupa a 51ª po-
sição da lista, com resultados no-
táveis no processo eleitoral (9.58),
porém com resultados desfavorá-
veis quando se trata do funcio-
namento do governo e da cultu-
ra política (nota 5). Nossa média
é 6.68. O Brasil é classificado
como um país de "democracia
com falhas", juntamente com os

Estados Unidos (29º) e
o Chile (25º), que dei-
xou de ser uma "demo-
cracia plena" neste ano.

Conforme o relató-
rio Índice de Democra-
cia 2023 elaborado
pela "Economist", que
oferece uma visão ge-
ral do estado da demo-
cracia no mundo, o

Brasil seria classificado em 51º
lugar em "Democracia Defeituo-
sa". Embora apresentemos um
bom desempenho em termos do
processo eleitoral e do pluralismo
(com uma pontuação de 9.58, a
mesma da Suécia, que ocupa a
quarta posição em democracia
plena), o mesmo não pode ser dito
em relação aos outros critérios,
onde há margem para melhorias
no funcionamento do governo e
na participação política, incluindo
uma maior inclusão dos jovens.

É crucial compreender que
devemos concentrar-nos na
terceira e quarta votação - in-
timamente relacionadas entre
si: avançarmos para uma me-
lhor posição neste estudo depen-
de da participação; depende da
cultura política. Neste contexto,
reside a condição dos jovens.

É preocupante constatar que,
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A união do mundo

OPresidente
Lula tem fei-
to, com a aju-

da de dois grandes e
experientes diploma-
tas, Celso Amorim e
Mauro Vieira, um tra-
balho importantíssi-
mo, para o Brasil e
para a Humanidade:
impulsionar a reforma das Na-
ções Unidas. Falei do assunto há
umas semanas e retorno a ele, pois
eu também, quando era Presiden-
te da República, trabalhei nesse
sentido e, assim, nele tenho uma
parcela de responsabilidade.

É preciso dizer que, se te-
mos críticas ao funcionamento
da ONU, é justamente por reco-
nhecer o seu papel fundamen-
tal em todos os campos da ação
internacional. Deixemos de
lado, por um momento, a busca
da Paz. É verdade que, para
qualquer lado que nos voltemos,
a Humanidade se depara com
desafios gigantescos e com cri-
ses, mas é difícil de imaginar onde
estaríamos se não houvesse as
agências especializadas (progra-
mas, fundos, institutos etc.), que
atendem os 193 países membros.

Vejamos o problema da infân-
cia. O mundo é, para centenas de
milhões delas, uma armadilha de
dor. Mas nem saberíamos a di-
mensão real do problema se não
fosse a Unicef, o Fundo das Na-
ções Unidas para a Infância. Nas-
cido sob o signo da emergência,
ele se tornou permanente, mas os
problemas que ele acompanha
continuam precisando de medi-

das urgentes. Suas pre-
ocupações hoje come-
çam com os cenários de
guerra: Gaza, Ucrânia,
Sudão, Congo… Mas 1,4
bilhão de crianças no
mundo não têm assis-
tência social básica, fal-
ta para elas comida,
água, esgoto, educação,

saúde… O trabalho da Unicef vai de
conscientizar e orientar os governos
dos países membros nas políticas
corretas até agir diretamente: aqui
no Brasil mais de dois mil municípi-
os recebem apoio direto do Fundo.

A luta contra a fome é lide-
rada pela FAO, Organização das
Nações Unidas para a Alimenta-
ção e Agricultura. A fome é um
dos mais antigos desafios da
Humanidade. A FAO estima que
600 mil pessoas estejam morren-
do de fome, entre os mais de 40
milhões que passam fome. Não
podemos esquecer que há apenas
dois anos havia entre nós quem
disputava restos de ossos aos
cães: temos que pensar no futu-
ro. E a FAO tem uma parte central
em assegurar que exista futuro,
até mesmo armazenando as se-
mentes que podem salvar a Hu-
manidade se houver uma falha no
arriscadíssimo caminho das mu-
danças genéticas e na inevitável
onda das mudanças climáticas.

O PNUMA, Programa das
Nações Unidas para o Meio Am-
biente, criado depois da Conferên-
cia de Estocolmo, em 1972 - fiz
então o primeiro discurso sobre
meio ambiente no nosso Parla-
mento -, tem pela frente o maior

desafio da História: o aquecimen-
to global, as mudanças climáticas.

Depois da Covid-19 todos têm
uma ideia da importância da OMS,
Organização Mundial da Saúde.
Sem ela a tragédia teria sido maior,
se é que escaparíamos do holocaus-
to global. Sua presença discreta no
1º Mundo muda para a onipresen-
ça nos países pobres e nos pontos
em crise. O sucesso das vacinas
se deve, em grande parte, a ela.

Pulo para a Unesco, Organi-
zação das Nações Unidas para a
Educação, a Ciência e a Cultura,
com temas que são desafios e solu-
ções, pois da primeira precisamos
para participar da sociedade, da
segunda, para conhecer o univer-
so em suas infinitas faces, da ter-
ceira, para termos uma identida-
de. Quero apenas lembrar algo
ameno - mas essencial -, a defesa
do patrimônio cultural, histórico
e ambiental: que orgulho senti
quando, em Veneza, ouvi o nome
de São Luís ser proclamado como
patrimônio da Humanidade!

Poderia seguir: OIT (traba-
lho), OMM (meteorologia), UIT
(telecomunicação), Banco Mun-
dial, FMI ($$), PNUD (desenvol-
vimento), AIEA (energia nucle-

ar), OMC (comércio), HCDH (di-
reitos humanos), ACNUR (re-
fugiados), TIJ (Tribunal Inter-
nacional de Justiça), os - infeliz-
mente - hoje notórios TPI (cri-
mes de guerra) e UNRWA (Pa-
lestina), entre tantos outros…

Todas essas instituições
precisam de revitalização e so-
lidariedade - até com gestos
banais, como os países mem-
bros pagando suas cotas em
dia. O Mundo precisa deles, e
só o respeito a sua ação levará
a cabo seus programas, que são
necessariamente ambiciosos.

A multilateralidade é um pas-
so avançado e complexo da di-
plomacia, que se estende além da
ONU, como no G20, que o Brasil
preside neste momento e cujos
chanceleres se reuniram no Rio
na semana passada, em encon-
tro produtivo, inclusive para a
reorganização do Conselho de
Segurança, essencial para a pri-
meira missão da Casa, a busca
da Paz. O Secretário de Estado
americano reconhecer esta neces-
sidade foi muito importante.

O Brasil esteve entre os fun-
dadores das Nações Unidas e
continua a exercer, com o Pre-
sidente Lula, uma presença ati-
va nas discussões. Quando a re-
forma vier e, sobretudo, quan-
do a Paz vier, o nome de nosso
País estará gravado entre os
benfeitores da Humanidade.

———
José Sarney, ex-presi-
dente da República, es-
critor, membro da Acade-
mia Brasileira de Letras

em média, no mundo, menos de
oito em cada cem jovens (de 18 e
19 anos) acompanham um deba-
te político por vários dias; 41.2%
da amostra da mesma faixa etá-
ria nunca buscaram informa-
ções, enquanto 11.9% o fazem al-
gumas vezes por ano; 74.4% dos
jovens que não se informam o
fazem por falta de interesse;
46.6% nunca discutem política.
Um dado alarmante: apenas 7%
da amostra é ativa religiosamente
pelo menos uma vez por semana.

Concluindo este artigo, cujo
objetivo é analisar o envolvimento
das pessoas na política, dados re-
centes do "Financial Times", de
John Burn-Murdoch, revelam
uma disparidade ideológica entre
os gêneros, onde as mulheres ten-
dem a ser cada vez mais progres-
sistas e os homens cada vez mais

conservadores. Essa polarização
empobrece nosso debate, não ape-
nas porque há uma grande parce-
la dos jovens que não se envolve
na política, mas também porque
essas tendências podem recom-
pensar atitudes extremas em vez
de promover o diálogo. É evidente
que a falta de estímulo para de-
senvolver uma cultura política e
expressá-la em discussões desem-
penha um papel nisso, não apenas
devido ao desinteresse gerado pelo
cenário político brasileiro, mas
também devido ao clima duro e
agressivo de debates, que não per-
mite a construção de diálogos.

Por fim, é precisamente aqui
que reside a questão: a participa-
ção deve ser cultivada por meio do
papel das associações, sindicatos,
jornais e da educação em cultura
política, para que o interesse dos
jovens se transforme em propostas
que promovam a participação de-
mocrática. Dessa forma, ao dialo-
garmos sobre o futuro imediato de
cada um e de sua comunidade,
podemos evitar a polarização e as-
pirar às alturas da democracia.

———
José Osmir Bertazzo-
ni, advogado, jorna-
lista, escritor, autor
de "Alpharrábio's"

de desses números res-
salta a importância de
se abordar as necessi-
dades do consumidor
sob a lente econômica.

O que mais intri-
ga nesses dados é a
prevalência do preço
sobre outros fatores
na decisão de compra,
uma tendência que

permeia todas as classes sociais.
Mesmo entre os consumidores
das classes A e B, onde a quali-
dade do produto é mais relevan-
te (75%), a influência do preço
ainda é expressiva (66%).

Essa aparente obsessão pelo
preço levanta questões fascinan-
tes sobre os hábitos de consumo.
A pesquisa destaca que 83% dos
consumidores tendem a comprar
mais itens quando os preços es-
tão baixos. E, surpreendente-
mente, quase metade das pesso-
as (49%) adquirem produtos em
promoção, mesmo quando não
necessitam deles. Isso nos faz
questionar se as estratégias de
marketing e promoção estão

Gregório José

Num cenário
econômico em
constante trans-

formação, é imperativo
para nós, enquanto
consumidores e jorna-
listas, compreender os
intricados meandros
das decisões de com-
pra que permeiam a sociedade
brasileira. Os números revelados
pelo Relatório Tendências de
Bens de Consumo 2024, elabo-
rado pela Neogrid em parceria
com a Opinion Box, lançam luz
sobre um aspecto crucial: o fator
determinante na mente do con-
sumidor contemporâneo é, sem
sombra de dúvidas, o preço.

À medida que a inflação e di-
ficuldades financeiras se instalam,
os brasileiros se tornam cada vez
mais vigilantes em busca de op-
ções mais acessíveis. A pesquisa
revela que 90% da população pro-
cura alternativas mais baratas, in-
dicando uma realidade em que a
austeridade se impõe. A magnitu-
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A dança entre oferta, procura e qualidade

moldando mais do que nunca as
escolhas dos consumidores.

No universo competitivo do
varejo, a batalha pelo consumi-
dor está mais acirrada do que
nunca. A pesquisa revela que os
produtos de "marca própria" dos
supermercados, com preços mais
acessíveis, conquistam a prefe-
rência de 79% dos consumidores.
Esse fenômeno destaca a necessi-
dade de os varejistas se adapta-
rem, oferecendo opções acessíveis
sem comprometer a qualidade.
A única coisa ainda não criada
por marcas próprias são bebidas
alcóolicas, como ocorre em ou-
tros Países, como a Argentina.

Além disso, a dicotomia entre
compras presenciais e online refle-

te a diversidade de hábitos dos con-
sumidores modernos. A maioria
(72%) planeja aumentar suas com-
pras de supermercado online em
2024. Isso representa um desafio
significativo para o varejo físico,
que deve repensar suas estratégias
para acompanhar essa mudança
nas preferências do consumidor.

Em tempos tão desafiadores,
é vital que continuemos a exami-
nar de perto essas tendências, não
apenas como jornalistas, mas
como participantes ativos da so-
ciedade. A compreensão das nu-
ances que envolvem as decisões de
compra é essencial para que pos-
samos informar e orientar nossos
leitores de maneira significativa.

Em suma, a realidade do
consumidor brasileiro em 2024
é marcada pela sensibilidade ao
preço, destacando a importân-
cia de um jornalismo compro-
metido em decifrar os sinais de
uma sociedade em constante
transformação econômica.

———
Gregório José, jornalis-
ta, radialista, filósofo

A mesmice dos
governantes

Gaudêncio Torquato

Um sentimento
de mesmice in-
vade a alma

nacional. A luta políti-
ca, que tende a se acir-
rar na arena do proces-
so sucessório munici-
pal, abrirá a conhecida
guerra entre perfis can-
sados, bordões gastos e raros ele-
mentos de diferenciação. Os ges-
tores novos estão muito longe dos
horizontes. Os opositores, por sua
vez, preparam suas tubas para ex-
pressar um repertório de denún-
cias. Essas, porém, ao contrário do
que seria de esperar, terão o efeito
de anestesia social. A repetição
cansativa de atos ilegais acaba em-
brutecendo a sensibilidade, como
se uma pesada camada de chum-
bo passasse a cobrir os corpos.

O governo federal, após um
ano e três meses, ainda não ga-
nhou plena confiança da comuni-
dade política. É reativo, não proa-
tivo. Os governadores estaduais
mais se assemelham a dândis no
meio da escuridão. Em seus gabi-
netes, já se sente o gosto de café
requentado. Os parlamentares de
todos os cantos, não apenas do
centrão, correm pressurosos ao
balcão das trocas, para saber qual
a fatia que ainda lhes compete.

A disputa deste ano, mais
uma vez, se transformará numa
guerra de nomes sem grandeza.
Os candidatos a prefeito e o re-
banho de candidatos a vereador
correm atrás de apoio dos parti-
dos, menos em função de con-
ceitos e programas, mas em fun-
ção do tempo que poderão ga-
nhar na mídia eleitoral. Os go-
vernos, nas três esferas, passam
a ser atacados de maneira con-
tundente, transformando-se,
com  certa  razão,  no  maior
bode expiatório das demandas.

As mazelas vêm à tona, a co-
meçar pela burocracia, responsá-
vel pela imprevisibilidade e impro-
visação dos Governos, pela depar-
tamentalização da eficácia econô-
mica e pelas tensões na esfera da
articulação. A barbárie política
tem sido responsável pela constru-
ção do balcão das trocas e pela fra-
gilização da base econômica. O
ministro Fernando Haddad que o
diga. Já a barbárie gerencial, asso-
ciada aos vícios anteriores, consis-
te em ignorar a eficiência e a eficá-
cia organizacional como elementos
complementares básicos do mane-
jo político e econômico. Há, até,
um Ministério da Gestão na má-
quina federal. Que modelo criou?

A pior gestão, dizem os estu-
diosos de política, é aquela que
consome o capital político do go-
vernante sem alcançar os resul-
tados anunciados e perseguidos
e isso ocorre por mau manejo téc-
nico. Os dirigentes esquecem os
compromissos de suas campa-
nhas eleitorais, não fazem o cál-
culo do balanço da gestão e, prin-
cipalmente, não a projetam para
o futuro. Lula chegou ao seu ter-
ceiro mandato com a promessa de
restaurar a credibilidade do go-
verno, gerir o maior programa de
obras da história, formar uma
aliança ímpar com cerca de 20 par-
tidos. O que se vê? Uma série de
derrotas na frente congressual.

Os políticos, por sua vez, apro-
veitam-se das circunstâncias para
levar vantagem. O momento é
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muito oportuno para
aumentar os bornais. A
alegação é que precisam
irrigar o terreno das
bases eleitorais com
uma chuva de recur-
sos. O Executivo tem
um Ministério da Arti-
culação, que se tornou
um amplo confessioná-
rio de demandas. A par

da Casa Civil, também um desa-
guadouro de pedidos. Os Executi-
vos estaduais parecem desmotiva-
dos. Alguns mandatários já deram
o gás que tinham de dar, e suas
equipes deitam-se na cama do ócio,
enquanto os círculos mais íntimos
locupletam- se de benesses. Come-
çam a olhar os horizontes de
2026. O Brasil é um eterno viven-
ciar de eleições, um evento que
ocorre a cada dois anos. Razão
pela qual a fome de recursos se
alastra por todos os recantos.

A máquina administrativa,
por sua vez, precisa ser submeti-
da a um forte impacto. Está anes-
tesiada. Parece não sentir o chei-
ro de povo, não ouve o grito rou-
co das ruas. Hiberna em uma
densa e fria camada de gelo. Go-
verno nenhum elege sucessor
quando se descola do sentimen-
to popular. Procurar a bússola
perdida, caminhar na direção
correta, processar com eficácia as
ações, ter capacidade para geren-
ciar problemas e encontrar solu-
ções, evitar fricções irreparáveis,
entrar em regime de mutirão,
buscar intensamente o foco - essa
é a alternativa que requer aten-
ção de todos os governantes. Só
assim poderão despertar os sen-
timentos adormecidos da socie-
dade e gerar novas percepções.

De tanto olhar a escuridão, o
olho se acostuma a olhar para o
nada. E não percebe os vazios do
ambiente. É mais ou menos as-
sim o olhar de quem governa. Há
imensos vazios no espaço social.
Por isso, os eleitores estão dis-
tantes dos velhos atores que en-
saiam no palco. No plano muni-
cipal, fincam-se as bases do edi-
fício da política. A renovação dos
pilares começa com novas cama-
das de cimento e cal. Infelizmen-
te, é na base que residem os en-
traves a um novo modus operandi
da política. Dos 5.570 prefeitos,
a imensa maioria ainda pertence
ao habitat das velhas tradições.

Ao correr deste 2024, quem
surgir encarnando a voz da au-
toridade, do zelo, dos resultados
palpáveis, dará boas respostas à
indignação social. Os eleitores
não confiam mais em promessas
mirabolantes. Muita água há de
rolar. Como rugiu Zaratustra, o
profeta de Nietzsche: "não ape-
nas a razão dos milênios - tam-
bém a sua loucura rompe em
nós. É perigoso ser herdeiro.
Ainda lutamos, passo a passo,
com o gigante chamado acaso".

———
Gaudêncio Torquato,
escritor, jornalista,
professor titular da USP
e consultor político
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Hyundai anuncia investimentos de
R$ 5,5 bi no Parque Automotivo
Anúncio foi em coletiva no Gabinete do prefeito Luciano Almeida, na tarde de
ontem; objetivo é acelerar introdução de tecnologias eco-amigáveis no Brasil

Ivo Ricardo Lozekam

Na área fiscal, em termos
de ICMS - Imposto Sobre
Circulação de Mercado-

rias e Serviços, os termos Saldo
Credor e Crédito Acumulado
costumam ser utilizados para
expressar o mesmo significado.

Embora na acepção grama-
tical e etimológica tenham o mes-
mo significado, no meio fiscal e
contábil, em termos de ICMS e
junto ao tratamento dado pela
Fazendas Estaduais, tecnicamen-
te falando ambos os termos pos-
suem significado diferente.

Sabendo que o ICMS é um
imposto não cumulativo, onde,
para apuração do saldo men-
sal do imposto a pagar, da
soma dos débitos do imposto
registrados nas operações de
venda, são abatidos da soma
dos créditos registrados nas ope-
rações de venda. Recolhendo aos
cofres públicos a diferença apu-
rada em prazo determinado.

Ocorre que um número cada
vez maior de empresas, não têm
apurado saldo do imposto a pa-
gar e sim saldo credor do im-
posto. E saldo credor apurado
para a ser recorrente, ou seja, a
cada mês a empresa vai apura-
do saldo credor do imposto,
transferindo para o mês seguin-

te, onde ocorre o mesmo resul-
tado e assim sucessivamente.

Este é um caso clássico de
acúmulo de saldo credor. Mas
ainda tecnicamente não é crédito
acumulado.  Saldo credor é a mera
apuração de parte do contribuin-
te onde os créditos são maiores
do que os débitos, e, portanto,
não teve imposto a pagar ficando
com saldo credor acumulado.

O saldo credor não pode ser
transferido para outras empre-
sas, o crédito acumulado pode.
Esta é a diferença básica.  Para
que o saldo credor passe a se cha-
mar crédito acumulado é preciso
que passe por três etapas distintas.

Ele deve ser gerado, apro-
priado, pelo contribuinte, de-
pois pelo fisco, e finalmente
utilizável. A Fazenda Estadual
de São Paulo, por exemplo es-
tabelece estes conceitos no Art.
72 do seu Regulamento do ICMS.

Saldo credor ou Crédito
Acumulado gerado, é quando
existem hipóteses geradoras de
crédito previstas no regulamen-
to do ICMS.  Ou seja, é o que
torna legítimo o crédito acumu-
lado em face de previsão legal.

Saldo credor ou Crédito Acu-
mulado Apropriado, dir-se-á
apropriado pelo fisco, quando
após passar por processo de au-
ditoria, o fisco autoriza mediante

O saldo credorO saldo credorO saldo credorO saldo credorO saldo credor
não pode sernão pode sernão pode sernão pode sernão pode ser
transferido paratransferido paratransferido paratransferido paratransferido para
outras empresas,outras empresas,outras empresas,outras empresas,outras empresas,
o créditoo créditoo créditoo créditoo crédito
acumulado podeacumulado podeacumulado podeacumulado podeacumulado pode

A extinção do ICMS e o saldo credor

notificação, que o crédito passe a
constar em conta corrente fiscal
de sistema informatizado manti-
do pela Secretaria da Fazenda.

Torna-se apropriado pelo
contribuinte quando a partir da
autorização expedida pelo fisco,
é lançado na apuração e na GIA,
no campo débito do imposto.

A partir deste momento o
crédito deixa de constas na GIA e
passa a constar na conta corrente
fiscal da Fazenda.  Neste momen-
to é que a área técnica deixa de
chamar de saldo credor e passa a
chamar de Crédito Acumulado.

O crédito acumulado passa
a ser utilizável quando após
apropriado na forma acima,
passa a constar na conta cor-
rente fiscal da fazenda estadual.

Alguns Estados denominam
esta etapa de homologação, ou seja,
após o saldo credor passar para
homologação ele passa a se deno-
minar crédito acumulado e é quan-
do finalmente passa a equivaler a
dinheiro, pois fica passível para
transferência a outras empresas.

Por força da reforma tribu-
tária em curso no Brasil, (EC
132/23) que deu nova redação ao
Artigo 134 da Constituição Fe-
deral,  o ICMS juntamente com
seus créditos acumulados, serão
extintos a partir de 2029, salvo
aqueles que tiverem sido homo-
logados previamente pela Fazen-
da Estadual na unidade de fede-
ração de origem, os quais pode-
rão ser compensados com o IBS
(novo IVA) em até 240 parcelas.

Como regra dos Regulamen-
tos Estaduais só podem ser homo-
logados o saldo credor apurado
relativo aos último cinco anos.
Retroagindo 5 anos hoje, por
exemplo atingimos desde   ano de
2019.  Em 2029 ano que a RT do
ICMS passa a vigorar será possí-
vel retroagir apenas a 2023.

Atualmente um processo ad-
ministrativo de homologação e re-
conhecimento pela SEFAZ do sal-
do credor de ICMS para que este,
se tornando crédito acumulado
passe a ser utilizado, equivalendo
assim a dinheiro, costuma levar de
1 a 3 anos, a depender do posto
fiscal e do volume de trabalho, e
restrições impostas pela legisla-
ção da unidade da federação.

———
Ivo Ricardo Lozekam,
tributarista, contador,
advogado, articulista
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Grupo Hyundai Motor anuncia investimentos de R$ 5,5 bilhões no Parque Automotivo de Piracicaba

Divulgação/CCS

O grupo Hyundai Motor
anunciou na tarde de ontem
(27) investimentos de R$ 5,5
bilhões, até 2032, no Parque
Automotivo de Piracicaba. Esse
valor será investido gradativa-
mente a partir desse ano no
município, até 2032, com o prin-
cipal objetivo de desenvolver tec-
nologias verdes e hidrogênio, in-
cluindo a comercialização de veí-
culos elétricos, híbridos e o inves-
timento em pesquisas feitas em
universidades privadas e públicas
alinhadas à política de descarbo-
nização do governo brasileiro.

O anúncio foi feito em uma
coletiva de imprensa realizada
na Prefeitura de Piracicaba.

A coletiva teve a presença do
prefeito Luciano Almeida, do secre-
tário de Desenvolvimento Econô-
mico, Trabalho e Turismo (Semdet-
tur), José Luiz Ribeiro, do vice-pre-
sidente administrativo da Hyun-
dai para a América Central e do
Sul, Ricardo Martins, além do ge-
rente-executivo para assuntos cor-
porativos na América Central e do
Sul, Eduardo Fischmann, e o ge-
rente sênior de comunicação, Mau-
rício Jordão. O presidente do Sin-
dicato dos Metalúrgicos de Piraci-
caba e Região, Wagner da Silveira,
também participou do evento.

O prefeito Luciano Almeida
ressaltou que os investimentos da
Hyundai na cidade vão ajudar no
aprimoramento de novas tecnolo-
gias mais sustentáveis e necessári-
as para o futuro. “A mobilidade,
de um modo geral, está sendo re-
pensada e esse investimento vem
muito nesse sentido. O que vai ser
esse veículo do futuro? É o elétrico,
é o híbrido? O movido a hidrogê-
nio? Nós vamos ter o Seminário de
Hidrogênio em abril (leia abaixo),
tendo a Hyundai como parceira, e
vamos consolidar Piracicaba como
centro desses projetos”, destacou.

“Nós acreditamos que essas
novas tecnologias vêm de encon-
tro à questão da sustentabilidade e
da preservação do meio ambiente.

Acreditamos que essas novas tec-
nologias vão colaborar e muito com
a redução das emissões de carbo-
no no meio ambiente e, sobretudo,
nós vamos, com esta medida, apri-
morar também os conceitos de
manufatura, que dentro da
Hyundai já são índices de susten-
tabilidade com padrões internaci-
onais”, explicou Ricardo Martins.

O objetivo do grupo com os
investimentos em pesquisas tam-
bém incluem o aprimoramento e
treinamento de profissionais para
trabalhar com novas tecnologias
mais sustentáveis, um investi-
mento que influencia diretamen-
te no Parque Automotivo de Pi-
racicaba, que hoje, com a Hyun-
dai, soma mais de 10 empresas e
a geração de quase 6.000 empre-
gos diretos e 35 mil indiretos.

O secretário José Luiz Ribei-
ro destacou que o grupo empre-
sarial se torna um exemplo ao
aproveitar as dificuldades enfren-
tadas pelo setor automotivo nos
últimos anos como oportunida-

de para evoluir, ajudando a cida-
de na geração de emprego e ren-
da alinhada às necessidades de
sustentabilidade da indústria.

“Sou um secretário de sorte
recebendo a notícia desses investi-
mentos. Isso é um sinal de que Pi-
racicaba tem toda a infraestrutu-
ra, condições e logística para rece-
ber esse investimento”, completou.

MAIS – Entre os projetos e
programas desenvolvidos e apoia-
dos pela Hyundai em Piracicaba
estão o Sorriso Cidadão, que atua
há 10 anos no município oferecen-
do atendimento odontológico gra-
tuito para mais de 70 mil crianças
e agentes de segurança na cidade,
em uma parceria com Prefeitura e
Sindicato dos Trabalhadores Me-
talúrgicos de Piracicaba e Região.

A montadora também insta-
lou em 2023, em três escolas da ci-
dade (duas escolas estaduais e uma
municipal), laboratórios de robó-
tica e programação, que utilizam
a metodologia STEAM, além da
capacitação dos professores e for-

necimento de material para a exe-
cução das aulas. Este projeto terá
continuidade e em 2024 atende-
rá mais seis escolas, totalizando
nove escolas até o final do ano.

BALANÇO - Somados aos
valores anunciados pela Hyun-
dai hoje, desde o início desta ges-
tão, em 2021, Piracicaba já rece-
beu mais de R$ 10 bilhões em
investimentos, principalmente no
setor industrial, que geraram
mais de 7.000 postos de trabalho.

SEMINÁRIO – Nos dias 8
e 9 de abril, a Prefeitura de Pira-
cicaba vai realizar o Seminário de
Hidrogênio Renovável e Baixo
Carbono. O evento acontece no
Engenho Central de Piracicaba
com o objetivo de fomentar a dis-
cussão sobre novos modelos que
possam substituir combustíveis
fósseis por energias renováveis.
A realização será por meio da Se-
cretaria de Desenvolvimento Eco-
nômico, Trabalho e Turismo (Se-
mdettur), com apoio da Secreta-
ria de Administração (Semad).
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Legislativo aprova projeto que especifica etnia em prontuários
A Câmara Municipal de Pira-

cicaba aprovou em primeira discus-
são, na 7ª Reunião Ordinária, nes-
ta segunda-feira (26), o projeto de
lei nº 220/2023, de autoria da ve-
readora Rai de Almeida (PT), que
estabelece que, nos formulários dos
sistemas de informação em saúde,

deve ser preenchido o campo com
informação sobre a etnia dos usu-
ários, conforme autodeclaração do
mesmo. Foi aprovado o substituti-
vo elaborado pela CLJR (Comissão
de Legislação, Justiça e Redação).

Ao justificar voto, a vereado-
ra falou sobre a importância de ob-

tenção desses dados nos prontuá-
rios de saúde e que trata-se de um
direito da população e da socieda-
de. “É importante para demonstrar
quem é a população atendida e tam-
bém para fins de pesquisa, para que
possamos ter a identidade étnica
do nosso povo”, afirmou. O projeto

ainda voltará ao Plenário para ser
votado em segunda discussão.

A vereadora possui, em trami-
tação, outra propositura no mesmo
sentido, o PL 233/2023, que estabe-
lece a informação sobre etnia dos
homenageados nas propostas de
denominações de espaços públicos.
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Deputado Marcolino ampliará
ações em defesa do rio Tietê

O deputado estadual Luiz Clau-
dio Marcolino (PT/SP) vai ampliar
o debate e as ações da Assembleia
Legislativa do Estado de São Paulo
(Alesp), para a proteção e recupe-
ração do rio Tietê. O objetivo é inte-
grar todos os agentes envolvidos
na despoluição e atividades de pro-
teção, que envolve os municípios,
o estado e a União, além de re-
presentantes das entidades civis
de proteção do meio ambiente e
sustentabilidade e lideranças.

Para o deputado uma das
medidas será a inserção da luta em
defesa do rio Tietê na Frente Par-
lamentar pelo Desenvolvimento e
Proteção à Pesca e Aquicultura que
ele coordena na Alesp, desde o iní-
cio do mandato, em 2023. Na tribu-
na da Assembleia Legislativa, du-
rante sessão ordinária de quarta
(21), Marcolino mostrou a situação
degradante que se encontra o ma-
nancial na cidade de Barra Bonita.

Na barragem da cidade, que
gera energia elétrica e conta com
eclusa para navegação de embar-
cações de turismo e da hidrovia
Tietê-Paraná, os aguapés toma-
ram conta do rio, não é possível
ver a água. Essa proliferação e a
coloração verde da água do rio
Tietê tanto em Barra Bonita quan-
to em outras cidades da região
foram denunciadas durante o 1º
Encontro Pró Tietê promovido na
Câmara Municipal de Dois Cór-
regos, na semana passada.

O deputado Luiz Claudio Mar-
colino esteve presente e sugeriu que o
grupo se organize para que toda as
lutas já travadas, as conquistas e o
que precisa ser feito possam ser in-
corporados às discussões da frente

“Nessa frente parlamentar a
situação dos rios paulistas já tem
sido debatida. Podemos aproveitar
que o diálogo já foi iniciado com
participação do estado e da União
na Frente da Pesca, para agilizar
as tomadas de decisões e a execu-
ção de ações focadas no rio Tietê e
nos outros mananciais também,
porque o Tietê recebe a água de
importantes bacias hidrográficas e
todas contam, com atividades pes-
queira, turísticas e de desenvolvi-
mento econômico, com geração de
energia, abastecimento, irrigação e
uso nas indústrias”, explicou.

INTEGRAÇÃO — O even-
to Pró Tietê reuniu representan-
tes de 10 cidades da região de
Dois Córregos, lideranças polí-
ticas e da população. Todos em-
penhados em proteger o rio que
é símbolo no estado e que tem
sofrido com a proliferação de al-
gas, aumento poluição e degra-
dação da mata ciliar e do leito.

A luta em defesa do rio Tietê,
em Dois Córregos, Barra Bonita e
outras cidades da região existe há
mais de 30 anos. As ações de recu-
peração e para evitar a degradação
dependem da união de esforços
dos governos estadual e federal.

A situação do rio Tietê inibe
o desenvolvimento das cidades,
principalmente no turismo náu-
tico, na pesca, na navegação e até
mesmo na ampliação das ativi-
dades econômicas. O deputado
coordena também a Frente Par-
lamentar pelo Desenvolvimento
das Regiões Metropolitanas e
Consórcios Intermunicipais.

“Nessa frente as atividades
econômicas são amplamente discu-
tidas para o crescimento regional,
o que inclui, avaliação de políticas
públicas para o desenvolvimento
sustentável. A água é um impor-
tante fator que interfere nesse pro-
cesso de ampliação dos indicadores
econômicos, sociais e de investimen-
tos dos municípios, que sofrem com
a degradação dos rios, seja para
abastecimento da população, seja
para uso na indústria, serviços,
como o turismo e agricultura e pe-
cuária”, justificou o deputado.

Marcolino ressaltou que a ati-
vidade pesqueira no Tietê, nas ci-
dades do interior, é um setor que
tem crescido, seja para a pesca ar-
tesanal ou a pesca esportiva. “A
preservação do rio garante que es-
sas atividades também contribuam
para a geração de renda e emprego
nas cidades”, afirmou Marcolino.

O manancial que nasce em
Salesópolis e tem sua foz no rio
Paraná, na fronteira entre São Pau-
lo e Mato Grosso do Sul, no muni-
cípio de Itapura. São 1.100 quilô-
metros de extensão nesse trecho. De
leste a oeste do estado. No percurso,
ele recebe a água de importantes
afluentes, como o rio Piracicaba, o
rio Jacaré-Pepira e o rio Sorocaba.

“O planejamento de ações pre-
cisa ser amplo e incluir um trabalho
integrado com todas as bacias hi-
drográficas que integram, de algu-
ma forma, a do Tietê. É também nes-
sa amplitude em todo o território
paulista que as nossas frentes po-
dem colaborar. Além do meu man-
dato que pode unir forças aos tra-
balhos iniciados e fortalecer o diálo-
go com os governos”, afirmou o de-
putado Luiz Claudio Marcolino.

O deputado foi convidado a
participar do evento pelo verea-
dor e presidente da Câmara Mu-
nicipal de Dois Córregos, Vinícius
Oliveira, e pela vereadora Polia-
na Quirino, de Barra Bonita.

(OBS – publicada novamente
por ter saído com incorreções)

Divulgação/Assessoria Parlamentar

Encontro Pro Tiete: Vereador Vinicius Oliveira, deputado
Luiz Claudio Marcolino e vereadora Poliana Quirino
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Fórum busca inspiração em outros parques
Integrantes do Fórum de Inovação, Ciência e Tecnologia da Câmara farão visitas a Parques Tecnológicos de outras cidades

Os integrantes do Fórum de
Inovação, Ciência e Tecnologia da
Câmara Municipal de Piracicaba
decidiram visitar parques tecno-
lógicos de outros municípios com
o objetivo de embasar o debate
sobre a modernização do modelo
existente na cidade. Coordenado
pela vereadora Rai de Almeida
(PL), o Fórum realizou a primeira
reunião do ano, nesta terça-feira
(27), com a participação de repre-
sentantes de instituições de ensino
e pesquisa, do poder público, de
entidades de classe, da sociedade
civil e do Conselho Municipal de
Ciência, Tecnologia e Inovação.

A primeira visita será ao Par-
que Tecnológico de Sorocaba, no
dia 18 de março. “Vamos fazer
essas visitas para conhecer as
gestões, as dinâmicas, as propos-
tas e o que possamos usufruir
para o nosso Parque Tecnológi-
co”, disse Rai de Almeida. Para
ela, o objetivo é discutir as es-
tratégias para que Piracicaba se
configure efetivamente como uma
cidade inteligente e inclusiva.

O Fórum possui dois grupos
de trabalho em atuação, um des-
tinado ao levantamento sobre o ar-
cabouço legal que atualmente em-
basa os incentivos fiscais para as

empresas agregadas ao Parque
Tecnológico de Piracicaba e outro
à elaboração do Plano Estratégico
de Ciência e Tecnologia do Muni-
cípio para o período de 2025-2040.

“São 12 anos desde a cria-
ção do Parque Tecnológico e os
propósitos precisam ser melho-
rados”, afirmou o presidente do
Conselho de Coordenação das
Entidades Civis de Piracicaba,
Carlos Roberto Rodrigues. Ele
falou sobre a necessidade de um
novo modelo de gestão para o
parque, que incentive a diversi-
ficação das atividades, acelera-
ção de novos negócios e a demo-
cratização do acesso ao espaço.

Em relação à legislação vigen-
te, os integrantes do Fórum iden-
tificaram que há necessidade de
adequação da legislação munici-
pal. Em resposta a requerimen-
tos de autoria do Conselho Mu-
nicipal, o Poder Executivo infor-
mou que não há beneficiados com
a redução do ISSQN (Imposto
Sobre Serviços de Qualquer Na-
tureza) por falta de regulamen-
tação da legislação do município.

DIFICULDADES – O CEO
do Instituto Pecege, Daniel Sono-
da, falou sobre a complexidade
de as empresas integrantes do

Parque Tecnológico alcançarem
os benefícios fiscais e sobre a fal-
ta de infraestrutura que possa
atrair o desenvolvimento de no-
vos negócios. “O Parque Tecnoló-
gico precisa ter um formato para
atrair esses talentos e não perdê-
los para outras cidades”, afir-
mou. “Piracicaba está exportan-
do talentos por falta de habilida-
de para que cientistas e empreen-
dedores se fixem na cidade”.

A vereadora Rai de Almeida
informou que será encaminhado
um ofício à Prefeitura para que
faça a indicação de um represen-
tante da Secretaria de Finanças
que possa discutir a questão do
arcabouço legal e dos incentivos
fiscais paras as empresas. “Preci-
samos atualizar as legislações
para trazer eficácia maior para o
funcionamento do Parque Tecno-
lógico e benefícios para as empre-
sas que querem avançar na ques-
tão da ciência e tecnologia da cida-
de”, avaliou a vereadora. “Tem os
incentivos fiscais que são dados,
mas as empresas não têm acesso”.

Ela disse que também deve-
rá ser revisto o tempo de perma-
nência das empresas no Parque
Tecnológico até que tenham re-
torno do investimento feito no

Samuca Miazaki

Fórum criou grupos de trabalho para debater modernização do Parque Tecnológico

espaço para o desenvolvimento
dos projetos, além de serem dis-
cutidas as formas de estímulo do
poder público às instituições que
atuam com os processos de incu-
bação de novas empresas, para que
sejam atraídas para o parque.

Rai de Almeida também apre-
sentou, na reunião do Fórum, a
resposta do Poder Executivo ao re-
querimento nº 1120/2023, que
apresentou o balanço dos aportes

financeiros feitos pelo poder pú-
blico desde a criação do Parque
Tecnológico, que somam R$ 5,1
milhões desde 2012. A resposta
ainda conta com mais detalhes
sobre o funcionamento do parque,
sobre os convênios firmados, ações
de capacitação empresarial desen-
volvidas e outras atividades.

Na reunião desta terça-feira
(27), os integrantes do Fórum tam-
bém tomaram conhecimento sobre

o projeto de decreto legislativo nº
4/2024, de autoria da vereadora
Rai, que propõe a reformulação da
representatividade do Fórum.
Além disso, a propositura vincula
a coordenação do Fórum ao ve-
reador que ocupar a presidência
da Comissão Permanente de
Educação, Ciência e Tecnologia.

A próxima reunião do Fórum
de Inovação, Ciência e Tecnologia
da Câmara será em 26 de março.

O vereador Laércio
Trevisan Junior, pre-
sidente do Partido Li-
beral (PL) em Piraci-
caba, comemorou,
dia 26 passado, mais
um aniversário. Ao
seu lado, o servidor
público municipal
aposentado Wilson
Trindade — várias
vezes candidato a
prefeito — que com-
pletou aniversário dia
22 passado. Ambos
conversam sobre a
possível filiação de
Trindade ao PL, que
garante estar estudando os convites de vários líderes
partidários e de amigos de longa data. De qualquer
forma, parabéns aos aniversariantes, saúde e Paz.
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Vereador indica obras e Prefeitura abre licitação

A Câmara Municipal de Pi-
racicaba realiza na quarta-feira
(28), a partir das 14 horas, au-
diência pública para “discussão
e esclarecimentos sobre os cons-
tantes problemas no abasteci-
mento e fornecimento de água
no Bairro Santa Teresinha”.

Solicitada pelo vereador Cás-
sio Luiz Barbosa (PL) por meio
do requerimento 11/2024, a au-
diência será realizada no Plená-
rio “Francisco Antonio Coelho”,
localizado no andar térreo do
Prédio Principal da Câmara.

No requerimento, o parlamen-
tar traz que o bairro possui grande
contingente populacional, e “está
com sérios problemas com o forne-
cimento e abastecimento de água
em suas residências e comércios”.
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Falta de água será debatida
em audiência pública, hoje

Estão convocados para au-
diência pública a secretária mu-
nicipal de Governo, Tássia Es-
pego, e o presidente do Semae
(Serviço Municipal de Água e
Esgoto), Artur Costa Santos.

O requerimento 11/2024
também convida o prefeito Luci-
ano Almeida, representantes do
Ministério Público e da Defen-
soria Pública do Estado de São
Paulo e demais autoridades.

A população pode acompa-
nhar a audiência pública desta
quarta-feira a partir da galeria do
Plenário, com entrada pela rua Al-
feres José Caetano, 834, centro; pela
TV Câmara Piracicaba (canais 11.3
da TV aberta digital, 4 da Net/Cla-
ro e 9 da Vivo); e, também, por meio
do YouTube e Facebook da Casa .

Arquivo

A Prefeitura do Município
de Piracicaba homologou na úl-
tima sexta-feira (23) e publicou
no Diário Oficial desta segun-
da-feira (26), o edital de licita-
ção 57/2023, que prevê a cons-
trução de bases para academia
ao ar livre, iluminação e troca
de alambrado no campo de fu-
tebol do bairro Nova Pompéia e
instalação de postes de ilumina-
ção e construção de passeios no
bairro Sol Nascente, na lateral
do campo de várzea do bairro,
entre a rua Ferraz de Vasconce-
los e Avenida Franco da Rocha.

As obras de melhorias fo-
ram solicitadas pelo vereador
Thiago Ribeiro (Podemos),
em 2021, através das indica-
ções 2253/2021 e 3757/2021.

Divulgação

Melhorias contemplarão os bairros Nova Pompéia e Sol Nascente e
foram indicadas pelo vereador Thiago Ribeiro (Podemos)

Após ser acionado por mo-
radores da região, o parlamen-
tar visitou os dois locais acom-
panhado pelo Secretário de In-
fraestrutura e Meio Ambiente,
Alex Gama Salvaia. Na ocasião,
ficou definido que as obras de
melhoria seriam realizadas.

O vereador também apresen-
tou o projeto para o Prefeito Lucia-
no Almeida, que autorizou a exe-
cução das obras, abrindo o proces-
so de licitação no final de 2023.

A empresa vencedora para
execução das obras é a J Rezen-
de Serviços e Construções LTDA
pelo valor de R$ 214.500,00. A
conclusão das obras deve ocor-
rer em até 150 dias após a emis-
são da ordem de serviço, que de-
verá ocorrer nos próximos dias.

ANIVERSARIANTES

A Secretaria Municipal de
Saúde, por meio do Departamen-
to de Atenção Farmacêutica
(DAF), informa que a Farmácia
Municipal de Tupi já disponibili-
za medicamentos que precisam da
apresentação de receita (Portaria
344/98) – controlados – como o
fenobarbital, clonazepan, diaze-
pan, fenitoína, entre outros. Des-
ta forma, os usuários não preci-
sam mais se deslocar até a Far-
mácia Municipal Piracicamirim.

De acordo com a coordena-
dora do DAF, Ana Raquel Fag-
gin de Castro, a mudança visa
evitar que os pacientes saiam de
sua região de moradia para bus-
car esses medicamentos em ou-
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Farmácia já disponibiliza medicamentos controlados
tras unidades distantes da resi-
dência. “Com essa melhoria, os
pacientes desta unidade não
precisarão mais se deslocar para
outra unidade, facilitando a
acesso aos medicamentos. Isso só
foi possível, pois recentemente
contratamos um novo farmacêu-
tico para a unidade”, afirmou.

A Farmácia Municipal de
Tupi fica na Piracicaba, s/n°. O
atendimento é de segunda a sex-
ta-feira das 7h às 12h e das 13h às
16h. Para a retirada dos medica-
mentos da Portaria 344/98 é ne-
cessário apresentar as prescrições
médicas, cartão de saúde e docu-
mento com foto. Outras informa-
ções pelo telefone (19) 3438-7454.

Pacientes não precisam mais se deslocar até a unidade Piracicamirim
para a retirada de medicamentos como fenobarbital e clonazepan

Divulgação
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Ary Pedroso Jr. questiona
serviços de manejo arbóreo

Aprovado na 7ª reunião ordi-
nário, requerimento 189/2024, de
autoria do vereador Ary de Camar-
go Pedroso Júnior (Solidariedade),
que solicita ao Executivo informa-
ções sobre a responsabilidade de
execução dos serviços de manejo
arbóreo (poda e remoção de ár-
vores) realizadas no município.

Até início de dezembro os
serviços eram realizados pela
Secretaria de Infraestrutura e
Meio Ambiente (Simap), porém
foram incorporados às compe-
tências da Secretaria de Obras
e Zeladoria (Semozel), confor-
me a lei municipal 9877/22.

 “Passados quase 90 dias
após as mudanças, estamos ten-
do dificuldades em solicitar ou
conseguir informações sobre a rea-

lização dos serviços manejo arbó-
reo, fato que prejudica a população”,
disse Pedroso no documento.

No requerimento ele indaga
quem é o responsável pelos servi-
ços de poda e remoção de árvores
na Semozel, quantos funcionários
estão atuando nas equipes que re-
alizam os serviços de manejo ar-
bóreo e quem são os engenheiros
responsáveis por analisar os pedi-
dos de supressão de árvores.

Ele também questiona quantas
solicitações de poda e remoção defe-
ridas aguardam a realização do ser-
viço, qual o motivo do atraso e qual
o prazo para regularizar e atender a
demanda reprimida e em caso de
recolhimento de árvores/galhos
caídos pelas vias e passeios públi-
cos onde o cidadão deve recorrer.

A Câmara Municipal de Pi-
racicaba aprovou em regime de
urgência, na 7ª Reunião Ordiná-
ria de 2024, nesta segunda-feira
(26), o requerimento nº 215/
2024, de autoria do vereador Pe-
dro Kawai (PSDB), que solicita in-
formações do Poder Executivo
sobre a proposta de instituição da
Cosip (Contribuição para Custeio do
Serviço de Iluminação Pública).

A cobrança está estabelecida
no projeto de lei complementar nº
2/2024, de autoria do prefeito Lu-
ciano Almeida (PP), que está em
tramitação na Casa. O Poder Exe-
cutivo propôs a tramitação da ma-
téria em regime de urgência na
Câmara, o que estabeleceria prazo
de até 45 dias para que fosse vota-
da pelo Plenário. No entanto, o pe-
dido de urgência foi rejeitado por

unanimidade, durante a 7ª Reu-
nião Ordinária. Com isso, o pro-
jeto segue a tramitação normal e
vai passar pelas comissões perma-
nentes em prazo ordinário para
receber pareceres e depois ser le-
vado ao Plenário para votação.

No requerimento, o vereador
quer saber qual é a estimativa mé-
dia de arrecadação através da
nova cobrança, discriminada por
faixas de consumo, conforme ta-
bela apresentada pelo próprio Po-
der Executivo e que servirá como
base para o cálculo da cobrança,
caso o projeto seja aprovado. O
documento ainda questiona quan-
tos contribuintes estão enquadra-
dos em cada faixa e quer deta-
lhes sobre a divulgação de como
se daria a isenção para os contri-
buintes que tiverem esse direito.
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Vereador pede informações sobre
contribuição de iluminação pública
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Vereadores enaltecem o legado
do ex-vereador Capitão Gomes
Presidente da Câmara disse que entrará com projeto de lei para denominar Sala de
Reunião da Presidência com o nome do ex-parlamentar falecido no último dia 24

Vereadores destacaram o legado do ex-vereador Capitão Gomes, morto no sábado (24)

Rubens Cardia

Os vereadores da Câmara
Municipal de Piracicaba enalte-
ceram o legado do ex-vereador,
Carlos Gomes da Silva, o Capitão
Gomes, que morreu no sábado
(24). Durante a 7ª Reunião Ordi-
nária do Legislativo piracicaba-
no, na noite desta segunda-feira
(26), foi respeitado um minuto de
silencio à memória do ex-legisla-
dor e foi lido o currículo pelo 2ª-
secretário da Mesa Diretora, ve-
reador Gustavo Pompeo (Avante).

Os parlamentares destacaram
as qualidades de Capitão Gomes.
“Homem íntegro e que já deixa
muita saudade e um exemplo de
atuação”, disse o vereador Wag-
ner de Oliveira (Cidadania), o
Wagnão. “Quando ele nos encon-
trava, sempre pergunta se estáva-
mos bem, mas também se preocu-
pava com nossa família”, recorda.

Wagnão informou, na oca-
sião, que entrará com um projeto
de lei para denominar a Sala de
Reunião da Presidência, anexa ao
Plenário e ao Gabinete da Presi-
dência da Câmara, com o nome
do ex-vereador. “Eu convido a to-
dos os colegas que tenham interes-
se, em assinar esse projeto junto
comigo”, destacou o presidente.

“Foi uma pessoa com quem
tive o privilégio de trabalhar.
Aprendi muito com ele. Sem dú-
vida, deixa um legado muito
importante”, disse o vereador
André Bandeira (PSDB).

O vereador Laércio Trevisan
Jr. (PL) recordou que, em 2005,
quando ele atuou em um man-
dato de apenas 50 dias, Capitão
Gomes o ajudou na aprovação de
nove emendas ao Orçamento do
Município. “Tinha uma amizade
muito boa com ele”, disse.

Presidente da Comissão de
Legislação, Justiça e Redação
(CLJR), o vereador Acácio Godoy

(PP) lembra que foi Capitão Gomes
quem o influenciou a se filiar ao
Partido Progressista. “Sempre que
eu encontrava ele, ele tinha um
conselho e uma palavra amiga,
realmente ele era alma iluminada
que fará falta a todos nós”, disse.

O vereador Pedro Kawai
(PSDB) classificou Capitão Gomes
como “professor”. Ele enalteceu a
postura do ex-vereador. “Sempre
ético e, de todo o período em que
estou nesta Casa de Leis, nunca
vi alguém saber mais do que ele
sobre o Regimento Interno, além
de atuar sempre com seriedade
e comprometimento”, disse.

Silvia Moradores (PV), verea-
dora do mandato coletivo ‘A Cida-
de é Sua’, lembra que se aproximou
de Capitão Gomes quando atuou
como assessora da ex-vereadora
Nancy Thame, já que ambos atua-
vam na Comissão Permanente de
Meio Ambiente da Câmara. Além
disso, ela recorda que uma de suas
atuais assessoras, a advogada Ali-

ne Gallo, também trabalhou com
o ex-vereador. “Ele conhecia mes-
mo o Regimento Interno, sabia
tudo, e hoje estou sentada na ca-
deira que ele ocupou”, concluiu.

O vereador Gilmar Rotta (PP)
lembrou que “perdemos o nosso
grande amigo”. Ele enfatizou que
Capitão Gomes era “amigo da Câ-
mara e da cidade”. Lembrou, ain-
da, que o ex-vereador era estudio-
so das matérias que iam para vota-
ção no plenário. “Não falava nada
sem conhecer o assunto e era sem-
pre o último a falar, sempre estava
buscando apaziguar e fazendo as
coisas acontecerem”, destacou.

O vereador Valdir Vieira Mar-
ques (Cidadania), o Paraná, lem-
brou que, por duas oportunidades,
precisou de favores no Tiro de Guer-
ra e foi procurar a ajuda do ex-
vereador Capitão Gomes. “Ele me
ajudou prontamente”, disse. “Foi
a perda de um amigo da cidade,
que Deus conforte o coração de fa-
miliares e amigos”, concluiu.

O vereador Gustavo Pompeo
(Avante) lembrou que, embora
nunca tenha atuado na mesma
legislatura em que Capitão Go-
mes, é comum o nome do ex-par-
lamentar aparecer em alguma
conversa. “Sempre citam o exem-
plo dele enquanto comportamen-
to e também como conhecedor do
Regimento Interno”, disse.

O vereador Zezinho Pereira
(União Brasil) recordou que
atuou ao lado de Capitão Gomes
em uma legislatura há duas dé-
cadas. “Tenho o maior respeito e
carinho pelo Capitão e não pode-
ria deixar de registrar meus senti-
mentos e tristeza por ter ido em-
bora, porque foi uma pessoa que
só fez o bem para a cidade”, disse.

O vereador Rogério Wolffe
(PRD) prestou condolências
neste momento difícil da famí-
lia. “Piracicaba perde mais um
cidadão de bem, mais um cida-
dão que trabalhou duro pela ci-
dade”, concluiu o parlamentar.
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Vereador defende bandeiras
do trânsito e saúde mental

O vereador Gustavo Pompeo
(Avante) foi o entrevistado do
Programa Primeiro Tempo, exi-
bido pela TV Câmara de Piracica-
ba, nesta segunda-feira (26), nos
minutos que antecederam a
transmissão ao vivo da 7ª Reu-
nião Ordinária de 2024. Ele falou
sobre as bandeiras que defende
no mandato, especialmente a se-
gurança no trânsito e a saúde
mental. O parlamentar é coorde-
nador de dois fóruns existentes na
Câmara a respeito desses temas.

Gustavo Pompeo destacou os
primeiros quatro óbitos, este ano,
no trânsito em Piracicaba. “Foram
quatro atropelamentos. Não dá
para achar isso normal”, afirmou.
“Todo mundo precisa entender
que o trânsito deve ser sinal de
vida e não de tragédia e de mor-
te”. Falou inclusive das ações que
tem desenvolvido no âmbito do
Fórum de Educação para o Trân-
sito para promover a conscienti-
zação de motoristas e pedestres.

Nesse sentido, o vereador tem
acompanhado ações concretas,
como a obra de recapeamento da
avenida Primeiro de Agosto, que
costuma registrar fluxo intenso de
veículos e também muitos aciden-
tes. “Eu indiquei a necessidade des-
sa melhoria. Entendo o transtorno
durante a obra, mas o pós vale a
pena”, garantiu. “Se tiver o asfalto
com qualidade boa, vamos dimi-
nuir os acidentes de percurso. Es-
tou acompanhando passo a passo,
os testes, a espessura, o nível do
material e cobrei muito a drena-
gem de água porque sempre teve
alagamento nessa avenida e os ve-
ículos não conseguem passar”.

Outra obra que está na mira
do acompanhamento do vereador
é a revitalização da praça Milton
Barbosa, no bairro Mário Dedini.
Gustavo Pompeo intermediou o

Vereador Gustavo Pompeo (Avante) foi o
entrevistado do Programa Primeiro Tempo

Rubens Cardia

repasse de recursos para o proje-
to, através do deputado estadual
Alex Madureira (PL), e as obras
estão atualmente em andamento.

Fórum da Saúde Mental e
Combate à Dependência Química
- Em relação à saúde mental, o
parlamentar comentou sobre os
debates que tem promovido com
os demais parceiros, através do
fórum, a respeito da prevenção.
“São muitos jovens tentando sui-
cídio e tentamos discutir para
prevenir esse tipo de notícia, fa-
zer o acolhimento, levar esse
tema para as escolas. Não é um
assunto para pensarmos só quan-
do tem tragédia, mas que tem que
estar no cotidiano. As famílias
devem falar disso com os filhos,
não precisa ter tabu”, afirmou.

Da mesma forma ele incen-
tiva, através do fórum, o deba-
te a respeito da saúde mental
dos trabalhadores, para que
também as empresas se consci-
entizem sobre a importância de
investir nesse tipo de prevenção.

Na entrevista, Gustavo Pom-
peo ainda traçou um panorama
sobre a CPI (Comissão Parlamen-
tar de Inquérito) do Caso Jamilly,
da qual é relator, que está em fase
final dos trabalhos e prestes a apre-
sentar o relatório conclusivo. A co-
missão foi formada para investi-
gar a morte da criança de cinco
anos por picada de escorpião. “Fi-
zemos diligências na UPA e perce-
bemos que o protocolo já foi altera-
do para o atendimento de picadas
de escorpião. O intuito da CPI tam-
bém é informar para que as pesso-
as possam receber o atendimento
da forma correta. O relatório está
muito consistente, buscando não
apenas falar sobre o caso, mas su-
gerir posicionamentos para que
casos como o da Jamilly não
aconteçam novamente”, colocou.
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Gilmar Rotta cobra obras
em rua de Santa Terezinha

Ao fazer uso do tempo regi-
mental durante a 7ª reunião or-
dinária, o vereador Gilmar Rot-
ta (PP), falou sobre o péssimo
estado em que se encontra a rua
Miguel de Cillo, em Santa Tere-
zinha. O parlamentar comentou
que esteve no local com os dois
últimos secretários de obras, se-
gundo ele, os engenheiros esti-
veram no local e constataram a
necessidade de asfaltar ou co-
locar concreto na rua, porém
até o momento nada foi feito.

Fotos e vídeos mostrados

pelo parlamentar, deixam claro
que a rua necessita de manuten-
ção com urgência, pois mesmo com
chuvas fracas a rua que é sem sa-
ída e tem apenas 150 metros, fica
intransitável, prejudicando a pas-
sagem de carros e pedestres.

Gilmar Rotta, também falou
sobre os casos de dengue em Pira-
cicaba, da importância do traba-
lho de prevenção o ano todo e co-
brou da população que mantenha
seus quintais limpos, descarte o
lixo em local correto e use aeros-
sol dentro de suas residências.

A vereadora Silvia Morales
(PV), do mandato coletivo “A Ci-
dade é Sua!”, em conjunto com o
Coletivo Painguás, a OSC Projeto
Gerações, a Rede ATHIS no Inte-
rior Paulista e a Facesp (Federa-
ção das Associações Comunitári-
as do Estado de São Paulo), em
parceria de fomento com o CAU
(Conselho de Arquitetura e Urba-
nismo), apresentou no sábado (24)
os resultados do Curso de Difusão
de Práticas em ATHIS (Assistência
Técnica em Habitação de Interes-
se Social), com o tema geral “Mo-
radia Digna e Saúde Pública”.

O curso foi dividido em três
módulos para aprofundamento
teórico e prático, voltado à capa-
citação de agentes públicos, pro-
fissionais e técnicos das áreas de
arquitetura, engenharia, direi-
to, assistência social e outras,
além de lideranças comunitári-
as e sociedade civil interessada.

Como produto final, será en-
tregue um levantamento e análi-
se preliminar de dados para di-
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Vereadora apresenta resultados de curso de difusão em ATHIS

Curso de prática em ATHIS teve a participação
de Silvia Morales (PV), do mandato coletivo ‘A Cidade
é Sua’, em parceria com coletivos e instituições

Assessoria Parlamentar

agnósticos de três núcleos de fa-
velas no Município de Piracica-
ba: Comunidades Esperança, Re-
nascer e União. Foram apresenta-
dos os resultados parciais desen-
volvidos pelos grupos participan-
tes do curso, divididos em quatro
grupos de trabalhos: GT de as-
pectos jurídicos, GT de aspectos
sociais, GT de aspectos urbanís-
ticos e GT de aspectos ambientais.

A apresentação se estendeu
pela manhã e rendeu um amplo
debate. Participaram do evento,
além dos promotores e alunos do
curso, a deputada estadual Profes-
sora Bebel (PT) e sua assessoria, a
assessora do deputado estadual
Alex Madureira (PL), Miriam Fer-
reira Melo, alunos das faculdades
Anhembi/Morumbi e Anhanguera,
além de professores da área de ur-
banismo e lideranças comunitárias.

Também participaram repre-
sentantes do CAU, incluindo a pre-
sidente Camila Camargo, que pa-
rabenizou o grupo pelas ativida-
des e ressaltou a importância des-

se trabalho para o fortalecimento da
rede de ATHIS no interior paulista.

“Ficamos muito satisfeitos
com os resultados desse curso de
capacitação em ATHIS e espera-
mos que esse movimento que ini-
ciamos possa ter continuidade

com outros trabalhos e partici-
pando dos próximos editais do
CAU, por ser uma instituição que
incentiva a ATHIS por meio das
parcerias de fomento. Isso é muito
importante para o município”, des-
tacou vereadora Silvia Morales.
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Vereador pede informações
sobre vagas a PCDs e idosos

O vereador André Bandeira
(PSDB) quer saber quantas mul-
tas foram emitidas entre 2021 e,
até agora, em 2024, por uso inde-
vido de vagas para pessoas com
deficiências (PCDs) e idosos. O
questionamento está no requeri-
mento 201/2024, aprovado na
noite desta segunda-feira (26), du-
rante a 7ª Reunião Ordinária da
Câmara Municipal de Piracicaba.

Na propositura, o parla-
mentar quer detalhes sobre
quantos chamados ou denúnci-
as foram recebidos neste perío-
do, relacionados ao uso indevi-
do de vagas reservadas e quan-

tos agentes de fiscalização es-
tão responsáveis pela aplicação
das multas relacionadas ao tema.
No documento, André Bandeira
quer a distinção entre estacio-
namentos públicos e privados.

Ele justifica o pedido lem-
brando que a “eficaz fiscaliza-
ção das vagas reservadas” para
esses segmentos vulneráveis da
população “é crucial para ga-
rantir que tais espaços estejam
sempre disponíveis para aque-
les que verdadeiramente deles
necessitam, contribuindo assim
para a inclusão social e a igual-
dade de oportunidades”.
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6º Passeio reuniu cerca de 500
participantes e coloriu o rio
Evento organizado pela Associação Remo Piracicaba, com apoio da Prefeitura,
aconteceu no último sábado (24), com saída da rampa do largo dos Pescadores

ZZZZZONAONAONAONAONA R R R R RURALURALURALURALURAL

Sema faz melhorias
em seis bairros

O 6º Passeio a Remo, realiza-
do no sábado (24), com saída da
rampa do largo dos Pescadores e
chegada na Náutica do condomí-
nio Terra do Artemis, reuniu cerca
de 500 pessoas em percurso de 24
km. O evento, organizado pela As-
sociação Remo Piracicaba, com
apoio da Prefeitura, é considerado
o maior do estado de São Paulo, na
modalidade de Turismo, Lazer e
Contemplação, e integra as come-

morações do Dia do Remo, confor-
me Lei Municipal nº 9.916, de 2023.

A sexta edição do Passeio a
Remo teve como objetivo a divul-
gação das belezas e do potencial
do rio Piracicaba, sua fauna e flo-
ra, e contou com a participação
de embarcações de Piracicaba,
São Paulo, Campinas, litoral
paulista e de outras dezenas de
cidades do interior paulista.

Segundo o presidente da As-

sociação Remo Piracicaba, José
Valdir Lopes Júnior, o evento foi
um sucesso e conseguiu consoli-
dar o passeio no calendário de
eventos do município. “A Associa-
ção teve retorno positivo da Mari-
nha do Brasil, da Federação Pau-
lista e dos participantes e todos
aprovaram a organização. Agra-
deço à Prefeitura, à Selam e as
demais secretarias que nos apoia-
ram e que também são responsá-

veis pelo sucesso do passeio que,
oficialmente, contou com a partici-
pação de 500 embarcações”, disse.

O evento teve o apoio da Pre-
feitura de Piracicaba por meio da
Selam (Secretaria de Esportes, La-
zer e Atividades Motoras), Secre-
taria de Governo, da Secretaria Mu-
nicipal de Transportes Internos (Se-
mutri). A Fecaesp (Federação de
Canoagem do Estado de São Pau-
lo) também apoiou a iniciativa.

Fotos: Divulgação

Cerca de 500 participantes durante o passeio a remo Participação das mulheres no sexto passeio a remo

Saída dos remos da rampa do largo dos Pescadores População prestigiou a passagem das embarcações

Equipe fez a instalação de nova tubulação no bairro Tanquinho

Divulgação/CCS

A Prefeitura de Piracicaba,
por meio da Sema (Secretaria de
Agricultura e Abastecimento),
atendeu na última semana, de
19/02 a 23/02, seis bairros da
zona rural com serviços de as-
sentamento de tubulação e ma-
nutenção de estradas rurais.

No bairro Batistada, a Sema
concluiu a manutenção com moto-
niveladora e lajão britado na PIR
146 (estrada José Abdala) e conti-
nua nesta semana na PIR 011L. 

Na estrada PIR 17/290, do

bairro Canal Torto, a Sema reali-
zou manutenção com motonive-
ladora, já concluída. A equipe
concluiu o assentamento de tu-
bulação para passagem de água
em estrada do bairro Tanquinho
e no bairro Volta Grande (estra-
da José Saul Chinelato - PIR 264).

Continuam em andamento
nesta semana a manutenção com
máquina e lajão britado na estra-
da Francisco Perez Gonzales (PIR
290), no bairro Congonhal, e na
PIR 330, no bairro Mangueirinha.

CCCCCIRCUITOIRCUITOIRCUITOIRCUITOIRCUITO

Volta USP São Carlos 2024
será no dia 1º de setembro

O evento faz parte do Cir-
cuito USP de Corrida e Cami-
nhada realizado pela Pró-Reito-
ria de Inclusão e Pertencimento
(PRIP) nos diversos campi da
universidade com o objetivo de
promover a integração e incenti-
var a atividade física como ins-
trumento para melhorar a saú-

de física e mental de toda a co-
munidade. Em São Carlos, a vol-
ta USP também é promovida pela
Prefeitura do Campus USP de São
Carlos (PUSP-SC) e pelo Centro
de Educação Física, Esportes e Re-
creação (CEFER). Informações
mais detalhadas serão divulgadas
em breve em saocarlos.usp.br .

SSSSSÉRGIOÉRGIOÉRGIOÉRGIOÉRGIO     DADADADADA V V V V VANANANANAN

Podas de árvores e limpeza são solicitadas em requerimentos
A execução de serviços de po-

das de árvores e limpeza é solicita-
da pelo vereador Antonio Sérgio
Rosa de Oliveira (PL), o Sérgio da
Van, através de requerimentos
aprovados na 7ª Reunião Ordi-
nária, nesta segunda-feira (26).

No requerimento nº 171/2024,
o parlamentar solicita a realização
do serviço em árvore localizada na
rua Mário Soares de Barros, no
Jardim Santa Isabel. O pedido já
foi encaminhado ao Poder Execu-

tivo através da indicação nº 4504/
23, mas até o momento não foi
atendido. No requerimento, o ve-
reador aponta o risco de acidentes
que atinjam pessoas, imóveis e veí-
culos que transitam ou estacionam
no local, tendo em vista que os
galhos já atingem a rede elétrica.

Já no requerimento nº 176/
2024, o vereador solicita corte de
mato alto, remoção de galhos e lim-
peza no entorno do posto da USF
(Unidade Saúde da Família) do

Parque Orlanda. De acordo com
Sérgio da Van, usuários da unida-
de reclamam do mato alto, árvores
com galhos quebrados e sujeira.
Salienta ainda que a manutenção
já foi solicitada pelos usuários, que
temem os riscos de acidentes e pro-
liferação de animais peçonhentos,
especialmente diante das recen-
tes chuvas. O vereador também
requisitou o serviço através da in-
dicação de nº 4434/2023, que da
mesma forma não foi atendida.

No requerimento 183/2024,
Sérgio da Van solicita também a
poda de árvore localizada na rua
dos Falcões, no bairro Pompéia. Ele
aponta risco de queda dos galhos
em decorrência da previsão de ocor-
rências de intempéries. O pedido
também já foi feito através da indi-
cação de nº 4505/2023. Através dos
requerimentos, Sérgio da Van quer
saber se há previsão para a execu-
ção dos serviços de manutenção
nesses locais e qual a justificativa.

EEEEESALQSALQSALQSALQSALQ

Livro aborda Saúde do Solo e Agricultura Sustentável
Com o propósito de oferecer

uma visão altamente legível dos
principais sistemas de cultivo e prá-
ticas de manejo adotadas no Brasil
para melhorar a saúde do solo e
sustentar sistemas de produção
agrícola/florestal, nasceu a obra
Saúde do Solo e Agricultura Sus-
tentável no Brasil (Soil Health and
Sustainable Agriculture in Brazil -
ASA, CSSA, and SSSA Books).

A obra tem como editores o

professor Mauricio Cherubin, do
departamento de Ciência do Solo
da Escola Superior de Agricultura
Luiz de Queiroz (Esalq/USP) e a
agrônoma e pesquisadora da Em-
brapa, Ieda Carvalho Mendes.

“O livro aborda desde um
histórico da saúde do solo na
agricultura brasileira moderna,
passando pelos avanços nos
principais sistemas de produção
(cana de açúcar, café, SPD,

SPDH, sistemas integrados, cul-
tivos de cobertura, florestas
plantadas, agricultura na #Ama-
zônia e #Matopiba) e finalmente
capítulo sobre a BIOAS e outro so-
bre as iniciativas nacionais e inter-
nacionais de carbono e saúde do
solo”, conta o professor Cherubin.

Dividido em 12 capítulos, a
publicação reúne 68 especialistas
do setor e aborda desde a evolução
dos conceitos de saúde do solo apli-

cados aos sistemas agrícolas mo-
dernos no Brasil, passa pelos desa-
fios para gerenciar a saúde do solo
em novas fronteiras agrícolas, traz
uma apresentação da tecnologia
SoilBio: inclusão de enzimas do solo
como parte das análises de rotina
do solo (Tecnologia SoilBio) e cálcu-
lo de Índices de Qualidade do Solo
(SQI) e contempla políticas públicas
e iniciativas para promover a SH e o
sequestro de carbono no Brasil.

LLLLLINHAINHAINHAINHAINHA

Pauliceia/Vila Sônia tem
alteração de horário

A Prefeitura de Piracicaba,
por meio da Semuttran (Secre-
taria Municipal de Mobilidade
Urbana, Trânsito e Transpor-
tes), informa que a linha de ôni-
bus 1200 – Pauliceia/Vila Sô-
nia passa a operar a partir de
hoje (28), com ajuste de horá-
rio no período da manhã. A vi-
agem que atualmente inicia-se
às 7h25 saindo do TVS (Termi-
nal do Vila Sônia) sentido TPA

(Terminal da Pauliceia) come-
çará às 7h20. A medida visa
atender a solicitação dos traba-
lhadores que utilizam a linha.
Todos os horários dos ônibus
do transporte público de Piraci-
caba podem ser consultados no
site tupitransporte.com.br/li-
nhas-e-horarios. Para mais in-
formações, os contatos são pelo
telefone 0800 770 35 53 ou pelo
WhatsApp (19) 98284-2775.
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Osmir Bertazzoni comemora sucesso do lançamento
Sexta (23), na Sociedade Italiana de Mútuo Socorro, o advogado, jornalista e escritor José Osmir Bertazzoni
lançou seu primeiro livro, Alpharrábio’s, com autógrafo a mais de 220 leitores. Fotos de Dario Banzato.

Lideranças políticas, empre-
sariais e sindicais, amigos e ad-
miradores do advogado, sindica-
lista e jornalista José Osmir Ber-
tazzoni, participaram na sexta-
feira, dia 23 de fevereiro, do lan-
çamento do livro “Alpharrábio´s
– Memórias do nosso tempo”, da
Editora Nova Consciência. Com
tiragem de 1000 exemplares, dos
quais cerca de 300 foram distri-
buídos na ocasião, o livro retrata
um pouco da vida profissional,
política e sindical do autor.

Entre os presentes estavam a
deputada estadual Maria Isabel
Noronha; [ex]prefeito Barjas Ne-
gri; ex-secretária da Cultura, Ro-
sangela Camolesi; o [ex]vereador e
vice-prefeito, João Pauli; os verea-

dores Paulo Campos, Cássio Luiz
(FalaPira), Paulo Camolesi e Silvia
Morales; os advogados Sérgio Spe-
nassato,  Jonas Parisotto e Gedson
Luiz de Camargo; o ex-secretário
do Meio Ambiente, José Otávio
Mentem; o líder do Movimento de
Combate à Corrupção de Piracica-
ba, Walter Koch; o presidente do
Ipasp, Antonio Carlos Schiavon; o
secretário geral do Ipasp, André
Evandro Pedro da Silva; o presi-
dente do Sindicato dos Bancários,
José Fernandes Paiva; presidente
do Sindicato dos Trabalhadores
Municipais de Piracicaba, José Val-
dir Sgrigneiro; Emerson Cavalhei-
ro, Presidente do Sindicato dos
Papeleiros de Piracicaba e o tesou-
reiro Francisco Pinto Filho; o pre-

sidente do Sindicato dos Comerci-
ários, Roberto Previde; o presiden-
te do Sindicato da Alimentação,
Fanio Luiz Gomes; presidente da
Unimed, Dr. Carlos Joussef; o vice
provedor da Santa Casa, Dr. João
Orlando Pavão; o músico Luís
Fernando Dutra, lideranças de
bairros, jornalistas da cidade, di-
rigentes sindicais, entre outros
amigos. Também presentes os di-
retores dos jornais Tribuna Piraci-
cabana, Evaldo Vicente e da Folha
de Piracicaba, Marcelo Germano.

Além disso estiveram presen-
tes lideranças de outros municí-
pios da região metropolitana de
Piracicaba, o engenheiro agrôno-
mo, Tu Reginato, secretário de
governo de Rio Claro; o [ex]pre-

sidente da Câmara e vice-prefei-
to de Charqueada Ulisses Roc-
cia e o vereador Vinícios Roccia.

ITALIANOS — Para o autor,
José Osmir Bertazzoni, “além do
simbolismo da escolha do local
histórico comemorando 150 anos
da imigração italiana no Brasil, o
evento ocorreu na Società Italia-
na Di Mútuo Soccorso, como pal-
co representativo das raízes his-
tóricas das famílias ítalo-brasilei-
ras, coube a honra e privilégio de
receber amigos e dedicar-lhes a
minha história com os autógrafos
que constarão para sempre nas
primeiras páginas deste livro”.

A ideia do livro surgiu no mês
de fevereiro de 2023, quando o
autor passou a considerar a possi-

bilidade de reunir alguns dos inú-
meros artigos que escreve para vá-
rios jornais. Em Piracicaba, com
especial agradecimento à “A Tribu-
na Piracicabana” e “Jornal de Pi-
racicaba” e o jornal “O Diário de
Piracicaba”, onde iniciou suas ati-
vidades. E, para além deles, foram
pensados, do ponto de vista edito-
rial, desde a concepção da capa –
que homenageia trabalhadores
municipais – até uma história de
vida do autor, sob as óticas fami-
liar, religiosa, política, sindical,
com artigos abordando temas lo-
cal, nacional e internacional.

O autor começou sua vida
profissional bem cedo “a mamma
acordava a gente às seis horas da
manhã e mandava a gente ir à la-

voro (ir ao trabalho). Foi quando
comecei a entregar jornais, apren-
der marcenaria, fotografia, aju-
dar meu pai na manutenção de
máquinas e depois ser contratado
como funcionário público munici-
pal de Piracicaba. A partir daí, de-
diquei-me, nos últimos 35 anos, na
construção do Sindicato dos Tra-
balhadores Municipais e o trans-
formamos em exemplo e referência
nacional”, lembrou Bertazzoni.

Depois do exitoso lançamen-
to, os livros continuarão sob a ori-
entação do autor, que irá comerci-
alizar os exemplares daqui por di-
ante. As solicitações poderão ser
feitas diretamente com o autor, ou
com sua equipe de apoio, através
do e-mail: osmir@cspb.org.br.

Bertazzoni com a familia de Airton Boscolo (in memorian)
mencionado no livro, Rosana  Boscolo Goncalves,
Maria de Lourdes Boscolo e Marta Boscolo

Bertazzoni com Adalberto Brito e esposa

Bertazzoni com o advogado  Jose Antonio Gomes

Bertazzoni com a diretoria da Asapp, Luiz Dell'Abio,
Augusto Pino e esposa Cecilia, Antonio Oliveira e esposa Rute

Bertazzoni com a jornalista Eliana Teixeira

Bertazzoni com Nadir Motta e esposa

Bertazzoni com o diretor do jornal
A Tribuna Piracicabana, Evaldo Vicente

Bertazzoni com a dirigente do Sindicato dos
Municipais Samantha Maniero e o filho Diego

Bertazzoni com a servidora aposentada
Carmem Carlet e o esposo Carlos Carlet

Bertazzoni com Nei Callegaro e familia

Bertazzoni com o empresario e advogado Ricardo Caruso

Antonia Zampaolo, Elza, Bertazzoni,
Dr. Vilson Dornelles, Renata Perazoli e Danilo Telles

Bertazzoni com o enfermeiro David Bertazzoni com o presidente da Unimed, Dr. Carlos Joussef
e o ex-vereador e vice-prefeito, Dr. Joao Pauli

Bertazzoni com o presidente do Sindicato
de Alimentacao, Fanio Luiz Gomes
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Bertazzoni com o presidnete do Ipasp
Antonio Carlos Schiavon com a esposa Luana Franco

Bertazzoni e  Luiz Azal

Bertazzoni e Francisco Pinto Filho e esposa

Bertazzoni e o presidente do Sindicato
dos Comerciarios, Roberto Previde

Bertazzoni, professor Luiz Antonio Rolim, Antonio Messias Galdino,
vereador Cassio Luiz Barbosa e o advogado Leandro Justino

Elza Bertazzoni com o diretor da Tribuna Piracicabana, Evaldo Vicente,
deputada e professora Bebel  e Antonio Messias Galdino

Elza e Osmir Bertazzoni com o advogado de Capivari, Rudnei e filho

Bertazzoni com o secretpario de governo de Rio Claro, Tu Reginato

Bertazzoni e a jornalista Bruna Togni

Bertazzoni e Luis Fernando Fischer Dutra

Bertazzoni e o radialista Ary Jones

Deputada Bebel, Elza e Osmir Bertazzoni.

Elza Bertazzoni com vera lucia Spin

Elza e Osmir Bertazzoni, Alexsandro Guerreiro, Maria Eduarda e Arthur

Bertazzoni com o vereador de Charqueada Vinicius Roccia

Bertazzoni e Aglae Consuelo

Bertazzoni e Marcos Vieira

Bertazzoni e o servidor Carlos Marcelo Yamakawa

Daniela Menochelli, Ana Paula Bendassoli, Gabriela Degaspari,
Marilia Ferreira, Katia Mesquita e Luis Henrique de Almeida Leme

Elza e Bertazzoni com a amiga Michele

Elza, Bertazzoni com Jose Franchi e Sidinei Ap.  Domingues

Bertazzoni com os amigos, Adelcio , Antonio e Thais

Bertazzoni e Andre Evandro Pedro da Silva,
servidor do Ipasp e diretor do Sindicato

Bertazzoni e o advogado Rodney Torralbo

Bertazzoni e o vereador Paulo Campos

Dirigentes do Sindicato dos Municipais,
William DeLima e Jose Valdir Martins

Elza e bertazzoni com Marco Aurelio Nunes de Moraes,
Renata Perazoli e  Maria Angela Barbieri

Elza, Bertazzoni com o presidente do Sindicato dos Papeleiros,
Emerson Cavalheiro e esposa

Bertazzoni com servidor de Saltinho Diogenes Junay

Bertazzoni e Antonio Carlos Rocha Campos

Bertazzoni e o ex-presidente da Camara e
vice-prefeito de Charqueada Ulisses Roccia

Bertazzoni e o vice-provedor da Santa Casa,
Dr. Joao Orlando Pavao

Dr. Gedson Camargo, Luis Henrique de Almeida Leme,
Renata Perazoli, Jonas Parizoto, Alexsandro Guerreiro e Arthur

Elza e Bertazzoni, com o advogado Sergio Spenassatto, servidora da
Camara Municipal de Piracicaba, Ana Lucia Negri e o fotógrafo Davi Negri

Elza, Bertazzoni e Juliano Vilani

Bertazzoni com Valter Inocencio

Bertazzoni e Antonio Messias Galdino

Bertazzoni e o o lider do Movimento de Combate
a Corrupcao de Piracicaba, Walter Koch

Bertazzoni, Adriano Sabia e esposa

Dr. Vilson Dornelles, Elza, Bertazzoni e Dr. Jose Roberto Canola
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Elza, Bertazzoni e o fisioterapeuta Wesley

Elza, Bertazzoni e Sonia Ramos

Elza, Bertazzoni, Martina, Cristiane e Martim Vieira Ferreira

Elza,Ana Laura, Pedro, Bertazzoni, vereador Cassio Luiz
e o advogado Leandro Justino

Ex-prefeito Barjas Negri, Elza e Osmir Bertazzoni

Juliana Cordeiro e Ana Paula Bendassoli

Osmir com a familia, esposa Elza, filho Giovanni
e a nora Adriana Bertazzoni

Elza, Bertazzoni e o pastor Julio Carneiro

Elza, Bertazzoni, Elisangela Camilli e Dr. Moises Leite

Elza, Bertazzoni, vereador Paulo Camolesi e
a ex-secretaria de cultura, Rosangela Camolesi

Ermelinda Esteves, Mario Daniel Pinto,
Adriana Meloto e Sandra Freitas

Fotografo Dario Banzato, servidora aposentada Ermelinda Diniz

Orlando Dalfre e Mirian Cristiane Scarassatti Dalfre

Samira Jacqueline Vicente  e Tais Pereira Franco

Elza, Bertazzoni e presidente do Sindicato
dos Municipais, Jose Valdir Sgrigneiro

Elza, Bertazzoni, Marcelo Mano e Andreia

Elza, Osmir, deputada e professora Bebel
com o sindicalista Jose Antonio Fernandes Paiva

Eva Batista Dias de Campos, Eliana  Baptista Merenciano e sua irma

Giovanni Bertazzoni, Marcelo Mano,
Dr. Pedro Carvalho e Rodney Torralbo

Osmir Bertazzoni e o professor Adolpho Queiroz

Vereadora Silvia Morales (Mandato Coletivo),
Rosangela Camolesi e Evaldo Vicente
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Deputada estadual Bebel destina
R$ 200 mil para reforma na
“Hélio Penteado de Castro”
Parlamentar destinou R$ 1.630.000,00 a sete escolas da cidade; semana passada,
a parlamentar visitou a EE Hélio Penteado de Castro, no Parque Piracicaba

A diretora Flávia Modolo com a deputada Professora Bebel,
que destinou a emenda para colocação de piso na escola

A Professora Bebel com o diretor Walter Penatti
percorreu toda escola para conferir as melhorias

A deputada estadual Profes-
sora Bebel (PT) destinou R$ 200
mil para a EE Hélio Penteado de
Castro, localizada no bairro Par-
que Piracicaba, que serão utiliza-
dos para a colocação de aproxima-
damente dois mil metros quadra-
dos de piso. A própria deputada,
que é segunda presidenta da Apeo-
esp, fez questão de visitar a escola e
anunciar a destinação do recurso,
que atende solicitação de toda co-
munidade escolar e de diversos
professores, como  José Eduardo
Ferreira, conselheiro da subsede
da Apeoesp em Piracicaba e da pró-
pria diretora da EE Hélio Pentea-
do de Casro, Flávia Modolo.

Na visita, a deputada foi re-
cebida pela diretora da Escola,
que ficou imensamente agradeci-
da com a destinação da emenda
parlamentar. A colocação do piso,
de acordo com a própria diretora,
dará um “up” na escola, que con-
ta com pelo menos 1.150 alunos

que frequentam aulas no período
integral e noturno, esperando que
a obra esteja concluída até mea-
dos do próximo semestre, pondo
fim a piso de concreto, ainda da
época da construção do prédio.

Na visita, a deputada Pro-
fessora Bebel também manteve
contatos com alunos, professo-
res e funcionários e falou do
seu compromisso com a educa-
ção pública de qualidade.

TOTAL — No total, a depu-
tada Bebel já destinou um total
de R$ 1.630 mil visando reformas
de escolas estaduais da cidade,
sendo R$ 300 mil para a Escola
Estadual Professor Abigail de
Azevedo Grillo; R$ 300 mil para
a Escola Estadual Affonso José
Fioravante; R$ 200 mil para a EE
Dr. Dario Brasil; R$ 190 mil à
EE. Professor Eduir Benedicto
Scarpari; R$ 190 mil para a EE
José Romão; R$ 250 mil para a
E.E. Felipe Cardoso, de Anhumas.

Divulgação

REFORMAS

Bebel confere serviços na EE Professora Olívia Bianco
Parlamentar destinou R$ 200 mil para escola realizar diversas melhorias

Divulgação
A deputada estadual Pro-

fessora Bebel (PT) visitou na
tarde de segunda (26) a EE
Professora Olívia Bianco, loca-
lizada no bairro Jaraguá, quan-
do conferiu pessoalmente as
diversas reformas executadas
no prédio escolar. As melhori-
as, conforme destacou o di-
retor da escola, Walter Pe-
natti, só foram possíveis de
serem realizadas em função
de uma emenda parlamentar
de R$ 200 mil destinados pela
deputada Professora Bebel.

Com o recurso, a escola
pôde pintar sua fachada, as-
sim como as salas de aula e
recuperar a quadra poliespor-
tiva, além de reformar a cozi-
nha. Todas as melhorias são
visíveis e deixam a escola mais
aconchegante e acolhedora,
inclusive a cozinha melhor es-
truturada para que as meren-
deiras possam preparar as
refeições servidas aos alunos.

Na visita, acompanhada
do diretor Walter Penatti e dos

vice-diretores  Denise Lima e
Paulo Zambretti, a deputada
percorreu  toda escola para
conferir de perto as melhorias
realizadas, cumprimentou alu-
nos, professores e funcionári-
os, que agradeceram a desti-
nação do recurso que desti-
nou. “Fiquei muito satisfeita
com o que presenciei, desde
a pintura de salas de aula, a
pintura externa, a reforma na
cozinha, assim como do piso
da quadra poliesportiva,  aon-
de fiz questão de dar até um
chute em uma bola. Todos es-
tão de parabéns pela con-
quista e pelo cuidado com que
esta tradicional escola da nos-
sa cidade”, destacou Bebel.

A EE Professora Olívia Bian-
co conta com 24 salas de aula
que recebe diariamente 800 alu-
nos do ensino fundamental e
médio. “A educação é a base de
tudo e o nosso mandato popu-
lar não tem medido esforços
para defender esta causa nobre
de contribuir para que os prédi-

os escolares estejam prontos
para atender toda comunidade
escolar”, completa Bebel, que já
destinou recursos para as es-
colas Professora José Romão,
Abigail de Azevedo Grillo, Dario

Brasil, João Sampaio, Hélio
Penteado de Castro, Affonso
José Fioravante, Professor
Eduir Benedicto Scarpari e
Felipe Cardoso, num total
superior a R$ 1,6 milhões.

A Prefeitura de Piracicaba, por
meio da Semuttran (Secretaria
Municipal de Mobilidade Urbana,
Trânsito e Transportes), informa
que trecho da pavimentação de
concreto na avenida Limeira será
refeito, sem prejuízos à Prefeitura,
a fim de garantir a resistência de-
terminada para o trânsito no local,
conforme o edital de contratação
do serviço, visando a segurança
dos motoristas. A necessidade da
readequação foi constatada após
fiscalização da Semuttran, proce-
dimento que é realizado em todas
as obras. A demolição será feita
em 187 metros quadrados da via
e já foi iniciada. Isso não influen-
cia no prazo de conclusão dos tra-
balhos, porque o cronograma ini-
cial é estipulado com base na pos-
sibilidade de intercorrências. Na
tarde de hoje, o prefeito Luciano
Almeida e o engenheiro da Semut-
tran Evandro Oriani Sotto acom-
panharam os trabalhos no local. 

“As nossas obras têm fiscali-
zação, para que o serviço seja feito
na qualidade correta. E neste caso,
na avenida Limeira, houve um tes-
te de resistência e identificou-se que
havia uma falha no sistema de mis-
tura do material usado e que gerou
menos resistência neste trecho. Em
virtude desta identificação, foi, en-
tão, solicitada a demolição, para que
se refaça o serviço. Pedimos paciên-
cia ao cidadão, porque estamos fa-
zendo um serviço de concreto e não

SSSSSEGURANÇAEGURANÇAEGURANÇAEGURANÇAEGURANÇA

Trecho de concreto será refeito
após um teste de resistência

Prefeito Luciano Almeida e engenheiro Evandro Sotto,
da Semuttran, visitaram obra na tarde de ontem

Divulgação/CCS

de asfalto, portanto, o prazo de exe-
cução é diferente. Demora um pou-
co mais, porém, é para ter 20 anos
de qualidade e durabilidade”, fa-
lou o prefeito Luciano Almeida.

Conforme o engenheiro Evan-
dro Oriani Sotto, se o serviço não
fosse refeito neste momento, pode-
riam surgir fissuras no local após
a liberação do trânsito. “Diante dis-
so, teríamos de bloquear o trânsito
totalmente na avenida, então, a fis-
calização que realizamos é justa-
mente para evitarmos esse trans-
torno, já que no cronograma inici-
al sempre estipulamos margem de
erro durante execução da obra,
porque sabemos da possibilidade de
chuvas e outras intercorrências”,
explicou Sotto, acrescentando que
nesta região as obras devem conti-
nuar até maio, como já divulgado
anteriormente pela Prefeitura.

PAVIMENTO – Outras
vias da cidade estão com traba-
lhos relacionados à pavimentação
de concreto. A avenida 1º de
Agosto, no sentido Piracicaba –
São Pedro, já está em processo
conclusivo, com liberação de trá-
fego previsto para a próxima se-
mana. Essa é a mesma situação
da avenida Conde do Pinhal. Já a
rua Benedito de Andrade, no Uni-
leste, está na fase de aplicação de
pavimento em concreto, e a rua
Joana D´Arc, no Jardim Monu-
mento, deve começar a aplicação
de concreto na sexta-feira, 1/03.
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Rai cobra investimentos
no Centro Comunitário

A vereadora Rai de Almeida
(PT) cobra do poder público inves-
timentos no Centro Comunitário do
bairro Nova América. Ela protoco-
lou o requerimento 172/2024, apro-
vado na noite desta segunda-feira
(26), durante a 7ª Reunião Ordi-
nária da Câmara Municipal de Pi-
racicaba, em que solicita informa-
ções sobre obras no entorno do lo-
cal e atendimento de demandas do
Orçamento Participativo (OP).

“Nós estamos fazendo esse re-
querimento para que possamos ter
informações do espaço público, que
está fechado para a comunidade, e
também sobre pautas que foram
aprovadas dentro do Orçamento
Participativo, como por exemplo, a

reforma da quadra de bocha, ins-
talação de uma unidade do PSF
(Programa Saúde da Família) na
região e construção de centro cul-
tural e de um varejão”, disse a par-
lamentar, ao discutir a propositu-
ra, na noite de segunda-feira (26).

No texto da propositura, ela
apresenta diversos questiona-
mentos, como qual o motivo de
terem colocado cadeados nos
portões que dão acesso ao centro
e à quadra de bocha, que fica no
mesmo local; quais pessoas, se-
cretarias ou entidades responsá-
veis pelas chaves e manutenção
do espaço; se há algum contrato
de concessão do uso do espaço ao
Instituto Afropira, entre outros.
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Médico do Trabalho destaca
a importância da prevenção
Santa Casa de Piracicaba tem comissão interna que promove ergonomia no ambiente
hospitalar; estudo destaca as principais enfermidades que impactam esse grupo

Andre Gusmão, médico do trabalho

Divulgação

Um estudo do Ministério da
Saúde divulgado em 2018, o mais
recente, revelou um cenário preo-
cupante para os trabalhadores bra-
sileiros: as LER (Lesões por Esfor-
ços Repetitivos) e os Dort (Distúr-
bios Osteomusculares Relacionados
ao Trabalho) despontam como as
principais enfermidades que im-
pactam esse grupo. De acordo com
os dados compilados pelo Sinan
(Sistema de Informação de Agra-
vos de Notificação) entre 2007 e
2016, houve um aumento signifi-
cativo de 184% nos casos notifica-
dos à pasta, totalizando 67.599
registros nesse período no País.

Os afastamentos previdenci-
ários por tais distúrbios eviden-
ciam uma realidade que deman-
da atenção especial, sobretudo no
que diz respeito ao público femi-
nino entre 40 e 45 anos, principal
grupo afetado por essas condições.
No Dia Mundial de Combate às
LER/Dort, 28 de fevereiro, o mé-
dico do trabalho da Santa Casa de
Piracicaba, André Gusmão, fala
sobre a importância da prevenção.

“LER/Dort, embora não sejam
doenças específicas, englobam uma
gama de patologias, especialmente
dos membros superiores, decor-
rentes de lesões por esforço repeti-
tivo”, explica o médico ao salientar
ainda que o risco de postura ina-
dequada juntamente com esforço
físico e repetitividade são as prin-
cipais causas de adoecimento.

Gusmão, enfatiza que essas

condições, classificadas como tipo
2 na Classificação de Schilling,
têm o trabalho como fator con-
tributivo para o adoecimento,
embora não seja necessariamen-
te determinante. Ele ressalta a
importância de um diagnóstico
anatômico preciso para o tratamen-
to adequado dessas patologias.

“Em 2019, o Brasil registrou o
afastamento de 39 mil trabalhado-
res pela Previdência Social devido
a doenças osteomusculares ou dis-
túrbios, o que reforça a urgência
de medidas preventivas”, disse.
Gusmão destaca ainda que a pre-
venção é fundamental no trata-
mento de LER/Dort, e isso inclui
melhorias nos locais de trabalho
por meio de estudos ergonômicos.

Na Santa Casa de Piracica-
ba, por exemplo, desde 2015 fo-
ram implementadas medidas
para promover a ergonomia no
ambiente hospitalar. Todas as
mudanças ocorridas foram ali-
nhadas com a norma regulamen-
tadora de ergonomia (NR 17),
que estabelece, entre outras
ações, parâmetros para prevenir
problemas relacionados à digita-
ção e uso de computadores. En-
tre essas melhorias, destacam-se
a aquisição de guinchos humanos,
visando reduzir o esforço na en-
fermagem e áreas como lavande-
ria e limpeza.  A melhoria do mobi-
liário, com a introdução de cadei-
ras ajustáveis, também refletiu o
conceito fundamental da ergono-

mia: adaptar o ambiente de traba-
lho às necessidades do indivíduo.

Além da prevenção primária,
que envolve medidas ergonômicas
para redução do risco ocupacional,
Gusmão destaca a importância da
prevenção secundária, que inclui o
diagnóstico precoce e o tratamento
específico, como fisioterapia e afas-
tamento temporário do trabalho,
quando necessário. Para os casos
que evoluem para doença crônica,
a prevenção terciária entra em cena,
com a redução de danos por meio
de ajustes no ambiente de trabalho
e remanejamento de atividades.

“A prevenção é a chave para

evitar que LER/Dort ocorram”,
afirma Gusmão, ao reforçar ainda
a necessidade de manter o corpo
ativo e fortalecido por meio da prá-
tica de atividades físicas”. Ele des-
taca ainda a importância de inves-
timentos por parte das empresas
em ambientes de trabalho que per-
mitam que os funcionários desem-
penhem suas atividades sem ris-
cos à saúde. Na Santa Casa de Pi-
racicaba, medidas como a realiza-
ção de laudos ergonômicos e a cri-
ação de um comitê de ergonomia
contribuíram significativamente
para mitigar os riscos de adoeci-
mento entre os funcionários.

CCCCCÂMARAÂMARAÂMARAÂMARAÂMARA

Projeto prevê pagamentos de
tributos por PIX e cartões

A Câmara Municipal de Pi-
racicaba aprovou na noite des-
ta segunda-feira (26), em pri-
meira discussão, projeto de lei
complementar que permite ao
Executivo realizar cobranças
tributárias por meio de PIX e de
cartões de crédito ou débito.

De autoria do vereador Thia-
go Ribeiro (Podemos), o projeto de
lei complementar 19/2023 acres-
centa as modalidades de pagamen-
to no artigo 58 da Lei Complemen-
tar 224/2008, que “dispõe sobre a
consolidação das leis que discipli-
nam o Sistema Tributário Muni-
cipal”. Atualmente, o artigo 58
prevê apenas o pagamento em
moeda corrente ou em cheque.

“Esta medida é um passo
para a desburocratização dos pro-
cessos”, traz Thiago Ribeiro na
justificativa da propositura, apro-
vada na 7ª Reunião Ordinária.

O parlamentar ainda destaca

que, com o acréscimo das modali-
dades de pagamento, “será possí-
vel realizar, também, o parcelamen-
to de alguns tributos e taxas que
atualmente precisam ser pagos de
uma única vez. Esta medida já está
sendo utilizada em outras cidades,
como Criciúma, Campo Grande,
Itápolis e Santos. Estes municípios
já utilizam metodologia semelhan-
te com sucesso e pontua o cresci-
mento dos meios de pagamento por
crédito e débito nos últimos anos”.

O projeto de lei complemen-
tar 19/2023 deve ainda ser apre-
ciado em segunda discussão pela
Câmara e, sendo aprovado, segue
para análise do Executivo, que pode
sancionar ou vetar a proposta.

A Câmara Municipal de Pira-
cicaba promove, hoje (28), às 19
horas, no Plenário “Francisco An-
tonio Coelho”, audiência pública
para debater problemas nos servi-
ços de fornecimento de água e
transporte público no bairro Pau
Queimado. O debate foi autori-
zado pelo Plenário da Casa atra-
vés da aprovação do requerimen-
to nº 121/2024, de autoria do ve-
reador Paulo Campos (Podemos).

Foram convocados a prestar
esclarecimentos a secretária de
Mobilidade Urbana, Trânsito e
Transportes, Jane Franco de Oli-
veira, o coordenador da pasta,
Vanderlei Quartarolo, o respon-
sável pelo Semae (Serviço Muni-
cipal de Água e Esgoto), Artur
Costa Santos, o presidente da
concessionária Mirante, Fernan-
do Humphreys, a secretária de
Finanças, Telma Trimer de Olivei-
ra Pereira, a secretária de Habita-
ção e Gestão Territorial, Andrea

CCCCCÂMARAÂMARAÂMARAÂMARAÂMARA

Água e transporte no Pau
Queimado: problemas
serão temas de audiência

Ribeiro Gomes, e a assessora de
Projetos, Sandra Cristina Liberal.

No documento, o autor de-
fine como “caótica” a situação vi-
venciada pelos moradores do Lo-
teamento Altos dos Lagos, na re-
gião do bairro Pau Queimado. “A
falta desses serviços essenciais,
além de transtornos, coloca em
risco a própria integridade dos
moradores, que acabam adoe-
cendo e, em alguns casos, perden-
do oportunidades de trabalho
por não conseguir se deslocar
até seu empregador”, relata
Paulo Campos, no requerimento.

A audiência pública é aber-
ta à participação da população.
A entrada é pela rua Alferes
José Caetano, 834, centro. A ati-
vidade também será transmiti-
da ao vivo pela TV Câmara Pira-
cicaba (canais 11.3 da TV aberta
digital, 4 da Net/Claro e 9 da
Vivo); e, também, por meio do
YouTube e Facebook da Câmara.

VENDE-SE APARTAMENTO PRÓ-
XIMO À ESALQ - Apto c/ 64 m2
mobiliado na Vila independência 02
quartos, banheiro amplo, sala de
jantar, sala de estar, cozinha, la-
vanderia, varanda e garagem co-
berta; Móveis planejados e acaba-
mento em porcelanato; Condomínio
c/ piscina, elevadores, salão de
festas e churrasqueira; Direto c/
Proprietário (19) 99646 8616.
------------------------------------------
APTO ED. GREEN PARK – Área
116m2 privativos. 3 dorm., sendo 1
suíte. Sala p/ home office, copa-coz
planejada, sala 2 ambientes c/ sa-
cada. 2 vagas. Valor R$ 550.000,00/
Venda. R$ 2.500,00/Locação. Tra-
tar fone (19) 99781-5464.
------------------------------------------
VENDO/ ALUGO Barracão 360 m²,
na R. Olavo Bilac, 836, Vila Lobos,
S. Pedro. F. (19) 3483-1505.
------------------------------------------
VENDO OU TROCO CASA EM PI-
RACICABA POR SÃO PEDRO  -
Com sala ampla dois quartos uma
cozinha banheiro garagem para
dois carros quintal no fundo um quar-
to e um banheiro tratar no telefone
(19)99862-4594.
------------------------------------------
ALUGA-SE apartamento Praia Gran-
de, Tels: 9 8430-8712 e 9 9340-0417.
------------------------------------------
TROCO CHÁCARA POR CASA em
Águas de São Pedro Valor:
500.000,00. Fone: 19-99768-6812.
------------------------------------------

COMPRA-SE CASA — Valor bási-
co de negociação até R$ 50.000,00
(cinqüenta mil reais). Falar com Ka-
ren pelo cel (19) 9-9895-5892, das
8 às 18 horas.
------------------------------------------
VENDE-SE TERRENO 6300m²-Cen-
tro Mombuca ótima localização-mai-
ores informações 19 998963876.
------------------------------------------

MORADIA VITALÍCIA – O MELHOR
SEGURO DE VIDA no Lar dos Ve-
lhinhos de Piracicaba. Chalés e
Flats. Estuda permuta com imóvel.
Fone e Whatzapp (19) 3372-9484.
------------------------------------------
MUROS PARA PUBLICIDADE – O
Lar dos Velhinhos de Piracicaba
oferece por contribuição ou per-
muta. Av.: Renato Wagner, 770.
Telefone e Whatzapp (19) 3372-
9484 e (19) 99970-2630.
------------------------------------------

PRECISO de motorista geral, no ramo
de reciclagem, enviar currículo na Rua
General Camara 488, Jd Califórnia.
------------------------------------------

COROLLA BRANCO PÉROLA 2018,
flex, GLI Upper - R$ 89.900,00. Fa-
lar com Luciana 19 99310-3915.
------------------------------------------

A Secretaria Municipal de As-
sistência e Desenvolvimento Soci-
al (Smads), por meio da Coorde-
nadoria de Inclusão Produtiva, em
parceria com o Senai, está com ins-
crições abertas até o dia 11 de mar-
ço para o curso gratuito de costu-
ra em máquina reta e overloque.
As inscrições podem ser feitas di-
retamente pelo link: https://
forms.gle/UKsEC4n2KxCng3Rt8
ou nos CRAS (Centro de Referên-
cia de Assistência Social). Para
mais informações, os interessa-
dos podem entrar em contato
pelo WhatsApp 19-9-8392-1334.

As aulas terão início no dia
13 e serão realizadas de segun-
da a sexta-feira, com a disponi-
bilidade em duas turmas, sen-
do uma das 13h às 17h e outra
das 18h às 22h, na escola móvel
do Senai, estacionada na aveni-
da Marechal Castelo Branco,
1.000, próximo ao Zoológico.

O curso é aberto a pessoas a
partir de 16 anos de idade, com 4º
ano do ensino fundamental I con-
cluído, prioritariamente, em situa-
ção de vulnerabilidade social, que
utilizam os serviços da rede socio-
assistencial, sendo inscritas no Ca-
dastro Único, beneficiários de pro-
gramas de transferência de renda

ou benefícios socioassistenciais;
pessoas com deficiência; migran-
tes e refugiados; jovens do sistema
socioeducativo e egressos; jovens
dos serviços de acolhimento; fami-
liares de adolescentes em situação
de trabalho infantil; pessoas reti-
radas do trabalho escravo e do
tráfico de pessoas; mulheres em
situação de violência; pessoas em
situação de rua, entre outras.

Durante as aulas, os partici-
pantes aprenderão sobre os tipos
de máquinas de costura, identifi-
cação das partes da máquina reta
e overloque e tipos de tecidos e do
produto; seleção de acessórios; avi-
amentos; preparo da máquina reta
e overloque, conforme ficha técni-
ca e tecido; interpretação da peça
piloto e falhas no processo; prepa-
ração de peças para costura (chu-
leado, vinco de acordo com o gaba-
rito ou medida, zíper, bolso, pence,
elástico, vista, carcela, punho,
gola), montagem de peças (cós, gan-
cho gola, elástico, lateral, manga,
carcela, punho, ombro, pala, entre-
pernas, recortes) e acabamento de
peças para costura (barra, pespon-
to, gola, cós, arremate e passante).

Os endereços e telefones das uni-
dades de CRAS podem ser acessados
no www.smads.piracicaba.sp.gov.br

CCCCCOSTURAOSTURAOSTURAOSTURAOSTURA

Assistência Social e Senai
oferecem curso gratuito

CONTRATA-SE:
- Motorista carteira D
- Ajudante de motorista

E-mail
contratantc@gmail.com

VENDO
Sítio 20.000 m2 em São Pedro, 3 km

da cidade, nascente, córrego, luz,
vista para a serra. Registrado

R$ 320 mil. Luiz (11) 9999-88701.

ASSINE E
ANUNCIE:
2105-8555
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Alex Madureira recepcionará
Bolsonaro na cidade, sábado
Ex-presidente ratificará apoio ao deputado para sua pré-candidatura para prefeito
de Piracicaba pelo Partido Liberal, do qual Jair Bolsonaro é presidente de honra

LLLLLITERAITERAITERAITERAITERATURATURATURATURATURA

Icen e Pecege estreitam
laços para a difusão da
história e da cultura

Aldo Guimarães

Visita do ex-presidente Jair Bolsonaro está confirmada
pelo deputado Alex Madureira para sábado (2)

Trazido pelas mãos do de-
putado Alex Madureira, o ex-
presidente Jair Bolsonaro esta-
rá em Piracicaba no próximo sá-
bado (2 de março), às 8h30 no
Clube Atlético Piracicabano.
Ambos pertencem ao quadro o
Partido Liberal (PL), ao qual
Bolsonaro presidente de honra.

“Está é mais uma ação do PL,
que tem um grande projeto para
apresentar para Piracicaba neste
ano. Tenho a honra de ser pré-
candidato a prefeito e neste even-
to vamos mostrar a força do nos-
so grupo e nossa união na defesa
dos valores que defendemos
como princípio de vida”, afirmou
Alex Madureira. A visita foi con-
firmada no dia 30 de janeiro,
durante encontro de Alex Madu-
reira com o presidente nacional
do PL, Valdemar Costa Neto.

Durante a passagem pela cidade,
Bolsonaro também irá receber o
Título de Cidadão Piracicabano.

AMBIENTE FECHADO —
O evento será aberto e gratuito, mas
acontecerá em um ambiente fecha-
do. Os portões serão abertos às 7h
e o evento será iniciado às 8h30. O
salão social abriga 2.800 pessoas
e, lotando a capacidade do local,
haverá uma área externa com te-
lão para acompanhar o evento. O
acesso será pelo km 166 da Rodo-
via SP-304 (Geraldo de Barros).

GOVERNADOR — Na se-
mana passada, dia 22, Alex Ma-
dureira esteve no Palácio dos
Bandeirantes, sede do governo
paulista, e também recebeu
apoio a sua pré-candidatura
para a prefeitura de Piracicaba
do governador do Estado de
São Paulo, Tarcísio de Freitas.

Daniel Sonoda, Pedro Marques e Cecílio Elias Netto

Divulgação

O Pecege e o ICEN - Instituto
Cecílio Elias Netto estiveram reu-
nidos na última semana, (22), con-
versando sobre possíveis parcerias
de promoção histórica e cultural
para a sociedade piracicabana.

Fundado pelo jornalista, es-
critor e bacharel em Direito, Ce-
cílio Elias Netto, o ICEN é conhe-
cido pela produção do seu rico
acervo cultural, que inclui inúme-
ras obras sobre as histórias e pe-
culiaridades de Piracicaba, bem
como biografias de renomadas
personalidades brasileiras, além
de constantes produções e apoios
a projetos sociais e culturais.

Com uma trajetória de mais
de 55 anos de literatura e 65 em
jornalismo, Cecílio sente orgu-
lho em dizer que iniciou sua
carreira na Tribuna Piracicaba-
na, e que até hoje se sente entu-
siasmado e aberto para abraçar
novos projetos e parcerias cul-
turais, sempre contribuindo
com o rico acervo piracicabano.

"Ficamos lisonjeados com
o convite do PECEGE para co-
nhecermos o Instituto. Especi-
almente, pela maneira frater-

na com que fomos recebidos
por seu fundador, prof. Pedro
Marques, e sua equipe. E se-
guimos motivados, vislumbran-
do possíveis futuras parcerias
culturais", destaca Cecílio.

Para o fundador do Institu-
to Pecege, Pedro Marques, o es-
treitamento de laços entre o Pe-
cege e o ICEN "nos aproxima do
setor cultural e literário de Pira-
cicaba. É desta forma que quere-
mos ser vistos, como incentiva-
dores da cultura e difusores do
conhecimento de todas as formas
inclusive pela literatura", ressalta.

Também para o CEO do Pece-
ge, Daniel Sonoda, "é uma enorme
honra trabalharmos com um es-
critor tão renomado como o Cecí-
lio e compartilharmos um pouco
sobre nossas histórias, nosso en-
gajamento com a educação e com
a cidade de Piracicaba", conclui.

Durante o encontro, Cecílio fez
questão de autografar todos os seus
novos livros que hoje fazem par-
te do acervo literário em uma ex-
posição permanente de suas
obras, disponíveis para leitura,
na Biblioteca do Instituto Pecege.

FALECIMENTOS
SRA. ELIANA APARECIDA DA SIL-
VA faleceu anteontem, nesta cida-
de, contava 54 anos, filha do Sr.
Francisco Manoel da Silva, já fale-
cido e da Sra. Domingas Assalin da
Silva; deixa os filhos: Camila da Sil-
va Argeo, casada com o Sr. Felipe
dos Santos e Andre Luiz Amancio.
Deixa netos, demais familiares e
amigos. Seu sepultamento foi reali-
zado ontem, tendo saído o féretro às
16h00 do Velório do Crematório Me-
morial Metropolitano de Piracicaba,
sala “Diamante”, para o Cemitério
Municipal da Saudade. À família e
amigos enlutados os sentimentos de
pesar da Abil Grupo Unidas Funerais.

SRA. LOURDES MARCHINI SPOLI-
DORO faleceu anteontem, nesta ci-
dade, contava 99 anos, filha dos fi-
nados Sr. Pedro Marchini e da Sra.
Magdalena Inforzatto, era viúva do
Sr. Fioravante Spolidoro; deixa os
filhos: Adson Jose Spolidoro, casa-
do com a Sra. Maria Gicene Dantas
Spolidoro; Maria Joana Spolidoro
Queiroz, casada com o Sr. Antonio
Carlos Alcantara de Queiroz e Eloisa
Helena Spolidoro Marques, casada
com o Sr. Ariovaldo Marques. Deixa

netos, bisnetos, demais familiares e
amigos. Seu sepultamento foi reali-
zado ontem, tendo saído o féretro
às 15h30 do Velório da Saudade,
sala “06”, para o Cemitério Munici-
pal da Saudade. À família e amigos
enlutados os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

PROFESSORA SRA. MARIA CRIS-
TINA GOMES faleceu anteontem,
nesta cidade, contava 55 anos, fi-
lha do Sr. João Valter Gomes, já
falecido e da Sra. Elisabeth Ferraz
Gomes; deixa os filhos: Vinicius
Conrado Gomes Camolesi, casado
com a Sra. Angela Zanini Camolesi
e Lucas Felipe Custodio. Deixa de-
mais familiares e amigos. Seu se-
pultamento foi realizado ontem, às
17h00 no Cemitério Municipal da
Saudade. À família e amigos en-
lutados os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

SRA. MARIA ISABEL DIAS BACHE-
TA faleceu ontem, nesta cidade,
contava 74 anos, filha dos finados
Sr. Benedito Leonel Dias e da Sra.
Maria José Dias; deixa os filhos: Sil-
vio Douglas Dias Bacheta, Hermo-
genes Dias Bacheta, casado com a

Sra. Gislane Gonçalves Pereira e
Katiuscia Bacheta Diletti, casada
com o Sr. Danilo Deiroz Diletti. Deixa
netos, demais familiares e amigos.
Seu sepultamento foi realizado on-
tem, tendo saído o féretro às 17h00
da sala “02” do Velório do Cemitério
Municipal da Vila Rezende, para a
referida necrópole. À família e ami-
gos enlutados os sentimentos de pe-
sar da Abil Grupo Unidas Funerais.

SR. JULIANO MACIEL faleceu on-
tem, nesta cidade, contava 39 anos,
filho do Sr. João Maciel Primo e da
Sra. Janete Alves. Deixa filhos, de-
mais familiares e amigos. Seu se-
pultamento será realizado hoje, sa-
indo o féretro às 09h00 da sala
“01” do Velório do Cemitério Munici-
pal da Vila Rezende, para a referi-
da necrópole. À família e amigos
enlutados os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

SRA. ROMILDA DE OLIVEIRA fa-
leceu ontem, nesta cidade, conta-
va 77 anos, filha da Sra. Rosa de
Oliveira, já falecida; deixa as ir-
mãs: Elaine Cristina Correa do Pra-
do, viúva do Sr. Sergio do Prado e
Meire Correa Verderani, viúva do

Sr. Mauro Verderani. Deixa sobri-
nhos, demais familiares e amigos.
Seu sepultamento será realizado
hoje, saindo o féretro às 10h00 do
Velório do Crematório Memorial Me-
tropolitano de Piracicaba, sala “Sa-
fira”, para o Cemitério Municipal da
Saudade. À família e amigos enlu-
tados os sentimentos de pesar da
Abil Grupo Unidas Funerais.

SR. ANTONIO DE ALMEIDA fale-
ceu ontem, nesta cidade, contava
89 anos, filho dos finados Sr. Vic-
torio de Almeida e da Sra. Luiza Gu-
mier, era viúvo da Sra. Iracy Pes-
soti de Almeida, deixa os filhos: Luiz
Antonio de Almeida, casado com a
Sra. Maria Ines Leite da Silva Al-
meida; Elaine Aparecida de Almei-
da e Jose Marcio de Almeida, ca-
sado com a Sra. Erica Fabiola Gus-
tinelli. Deixa netos, bisnetas, demais
familiares e amigos. Seu sepulta-
mento será realizado hoje, saindo
o féretro às 14h00 do Velório do
Crematório Memorial Metropolitano
de Piracicaba- SP, sala “Esmeral-
da” para o Cemitério Municipal da
Vila Rezende. À família e amigos
enlutados os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais

SRA. SEBASTIANA RAMOS COE-
LHO faleceu ontem na cidade de
Piracicaba, aos 94 anos de idade e
era viúva do Sr. Delfino Nunes Ri-
beiro. Era filha do Sr. João da Costa
Ramos e da Sra. Maria José Coe-
lho, falecidos. Deixa os filhos: Se-
bastião casado com Maria, Maria
Helena casada com José, João ca-
sado com Isabel, Antonio casado
com Clara, Olimpia casada com Se-
bastião, Maria José casada com
Jose, José Maria casado com Rosa,
Terezinha casada com Nico, Luci-
mara, Joaquim, falecido.  Deixa ne-
tos, bisnetos, demais parentes e
amigos. O seu sepultamento deu-
se ontem às 16:30 hs, saindo a urna
mortuária do Velório do Parque da
Ressurreição – Sala A, seguindo
para o Cemitério Parque da Ressur-
reição. À família e amigos enluta-
dos os sentimentos de pesar do
Grupo Bom Jesus Funerais.

SRA. NAIR CLARO DE ALMEIDA
CAMARGO faleceu ontem na cida-

de de Piracicaba, aos  91 anos de
idade  e era viúva do Sr. Jorge Ba-
tista de Camargo. Era filha do Sr.
Jose Claro de Almeida e da Sra. Te-
reza Maria de Oliveira, falecidos. 
Deixa os filhos: Deise, Iracema, Eu-
nice, Matilde, Neusa, José, Moacir,
Jorge, Alcides, Antonio - (Falecido),
Ademir, Wilson - (falecido), Cesar
(falecido), Aparecido, Dacir. Deixa
noras, genros, netos, bisnetos, ta-
taranetos, demais parentes e ami-
gos.   O seu sepultamento dar-se-a
hoje as 13:00hs, saindo a urna mor-
tuária do Velório Municipal de Salti-
nho, seguindo para o Cemitério Muni-
cipal de Saltinho. À família e amigos
enlutados os sentimentos de pesar
do Grupo Bom Jesus Funerais.

SR. VALDIR TEIXEIRA DE BARROS
faleceu anteontem na cidade de Pi-
racicaba aos 73 anos de idade e
era casado com a Sra. Isildinha
Maria da Silva Teixeira de Barros.Era
filho dos finados Sr. Alfredo Teixei-
ra de Barros e da Sra. Inez Carmig-

FALECIMENTOS
nani de Barros.Deixa os filhos: Bru-
na Teixeira de Barros, Mariana Tei-
xeira de Barros, Amanda Teixeira de
Barros.Deixa neto e demais paren-
tes. O seu corpo foi transladado
para a cidade de São Pedro e o seu
sepultamento deu se ontem saindo

o féretro ás 10:30 h do Velório Me-
morial Bom Jesus – Sala 2 seguindo
para o Cemitério Municipal de São
Pedro onde foi inumado em jazigo
da família. À família e amigos en-
lutados os sentimentos de pesar
do Grupo Bom Jesus Funerais.
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